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На текущий момент
В первые же дни нового учебного года ректор МГТУ В.М. 

Колокольцев встретился с коллективом университета, кото-
рый представляли делегаты от всех подразделений и служб 
вуза. Валерий Михайлович рассказал об особенностях теку-
щего момента. О структурных преобразованиях, связанных 
с присоединением МаГУ, от которых в итоге вуз только выи-
грает. О предстоящей в ноябре-декабре аккредитации, кото-
рая станет для нас моментом истины, проверяющим на проч-
ность. О неожиданном сбое в финансово-хозяйственной сфе-
ре, в результате которого запланированная на сентябрь выда-
ча ЕД не состоится (но заработную плату все получили во-
время). Напомнил ректор и о сложностях минувшей прием-
ной кампании, когда профоринетационная активность дру-
гих вузов оказалась выше нашей, и часть абитуриентов пред-
почла отдать подлинники документов не в МГТУ, что услож-
нило прием на ряд направлений. Ощутив таким образом все 
ужасы капитализма на рынке образовательных услуг, нам 
следует, подчеркнул ректор, кардинально менять профори-
ентационную деятельность. А печальным итогом этого года 
станет теперь комплектация КЦП по укрупненным группам 
специальностей и вероятная оптимизация штатов.

Встреча с депутатом
В очередной раз П.В. Крашенинников − доктор юридиче-

ских наук, профессор, депутат Государственной Думы РФ, 
председатель комитета по гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуальному законодательству − провел 
встречу в стенах технического университета. 3 сентября он 
прочел для студентов МГТУ и гостей вуза лекцию на тему: 
«Юридические лица в РФ» (глава IV Гражданского кодекса в 
новой редакции с 01.09.2014 г.).

Сначала он остановился на юридических терминах, за-
тем рассказал о нововведениях в законах, касающихся юр-
лиц, ИП, ООО, ЗАО, ОАО, производственных кооперативов 
и НО, ТСО и других обществ и объединений.

По мнению Крашенинникова, юристам обязательно нуж-
но понимать, как рождаются законы, какие есть предпосыл-
ки для того, чтобы в стране появились те или иные «прави-
ла игры». 

Под занавес П.В. Крашенинников ответил на вопросы при-
сутствующих. Люди уточняли, какова же цель внесенных в 
законодательство поправок; спрашивали, как лектор отно-
сится к тому, что губернаторов сейчас не назначают, а выби-
рают; выясняли, когда будет принят закон ơ банкротстве фи-
зических лиц; интересовались оформлением сделок с недви-
жимостью нотариально и многим другим.

 Внимание!
Объявляется конкурс грантов за научно-

исследовательскую работу среди аспирантов 
1-го года обучения ФГБОУ ВПО «Магнитогорский 

государственный технический университет  
им. Г.И. Носова» (набор 2013 г.)

Заявки принимаются до 5 октября 2014 года. 
По вопросам участия в конкурсе обращаться к 

заместителям деканов (заместителям директоров 
институтов) по научной работе.

Все в наших руках!
Год от года День знаний в нашем университете становится все более интересным мно-
голюдным праздником. Казалось, что прошлогоднюю экскурсию в советское прошлое 
трудно превзойти. Но это первое сентября стало по-своему неповторимым. 

стр. 2

Входную группу открывают О.В. Кийков, В.М. Колокольцев и Е.Н. Тефтелев

Выпускница М. Габова передает студенческий билет первокурснику Е. Пампура

Практика –  
на 

"отлично"!

Дорогой 
достойных  

побед
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Конкурс вела директор институ-
та экономики и управления МГТУ 
доктор политических наук Ната-
лья Балынская, а оценивало пред-
ставительное жюри: Сергей Вла-
димирович Обертас – председа-
тель избирательной комиссии го-
рода Магнитогорска; Александр 
Олегович Морозов – председа-
тель городского Собрания депу-
татов; Олег Валерьевич Фролов 
– главный редактор газеты «Маг-
нитогорский металл»; Любовь 
Тимофеевна Гампер – председа-
тель Магнитогорского отделения 
АЮР; Михаил Федотович Саф-
ронов – советник главы г. Магни-
тогорска; Михаил Владимирович 
Сердобинцев – помощник депута-
та ГД РФ П.В. Крашенинникова.

Среди участников: молодежная 
общественная палата города Маг-
нитогорска; магнитогорское отде-
ление Российского союза молоде-
жи; союз молодых металлургов; 
магнитогорское отделение ВОО 

«Молодая гвардия ЕР»; студен-
ты отделения «Государственное 
и муниципальное управление» 
МГТУ, студенческий клуб по за-
щите прав потребителей МГТУ; 
студенты филиала МПСУ. 

Все команды показали высо-
кий уровень мастерства. Но луч-
шей оказалась молодежная обще-
ственная палата города, занявшая 
первое место. Второе место – за 
студенческим клубом по защите 
прав потребителей МГТУ, а тре-
тье – за союзом молодых метал-
лургов. 

Было принято решение создать 
городской клуб дебатов, который 
возглавит Наталья Балынская. А 
уже совсем скоро две команды 
из МГТУ примут участие в мо-
лодежном конкурсе «Парламент-
ские дебаты», организованном За-
конодательным собранием Челя-
бинской области. 

Евгения КАНАЕВА

Дебаты  
в библиотеке

Впервые в городе на базе центра правовой информации 
«Библиотека Крашенинникова» состоялись политические 
дебаты среди молодежных организаций города  
«Пути и методы повышения электоральной активности  
в молодежной среде». 

В студенческой аудитории пу-
бличную лекцию на тему «Фи-
нансы в муниципальном образо-
вании» прочитали ведущие фи-
нансисты города. 

После приветственного слова 
директора ИЭиУ доктора полити-
ческих наук Натальи Балынской 
слово взяла начальник управле-
ния финансов администрации му-
ниципального образования «го-
род Магнитогорск» Светлана Рас-
четова, рассказавшая студентам 
об особенностях работы финансо-
вого отдела администрации муни-
ципального образования. Ее кол-
лега, начальник отдела казначей-
ства Управления финансов адми-
нистрации г. Магнитогорска, Ири-
на Дубровная познакомила сту-
дентов с понятиями «дефицит» и 
«профицит» в личном студенче-
ском бюджете. Заместитель на-
чальника Межрайонной ИФНС 

России №16 по Челябинской об-
ласти Елена Яшина рассказала 
юным экономистам о тонкостях 
профессии налоговика. 

Студенты не просто слушали 
лекцию, но и приняли участие в 
блиц-анкетировании. Жюри тут 
же определило победителей: сту-
дентов первого курса направле-
ния «Торговое дело» и «Эконо-
мика», которые были награждены 
грамотами и ценными призами от 
администрации города. 

Уже стали доброй традицией в 
ИЭиУ Дни финансовой грамотно-
сти, собирающие в одной аудито-
рии для конструктивного диало-
га представителей студенчества и 
чиновников высокого ранга, ведь 
только в результате такого тесно-
го сотрудничества можно воспи-
тать настоящих профессионалов. 

Наталья АЛЕКСАНДРОВА

День финансовой 
грамотности 

Этот праздник вот уже несколько лет является 
всероссийским. А в этом году в Магнитогорске Дни 
финансовой грамотности еще и совпали с 95-летием 
финансовых институтов Челябинской области. 

В год культуры организаторы, 
работая над сценарием, решили 
обратиться к теме русских народ-
ных сказок. И какими только ди-
ковинными персонажами ни за-
полнился первым сентябрьским 
утром Университетский сквер!

Участников праздника радушно 
встречали Двое из ларца, веселый 
Петрушка, танцующий Самовар, 
ожившие гигантские Валенки, 
важные бояре, богатыри в коль-
чугах и шлемах. Желающие мог-
ли посетить анимационные пло-
щадки царства Кощеева, ужасов 
Средневековья, Аленушки и холо-
па Евдокима, сфотографироваться 
с огромным медведем или очаро-
вательными красавицами в кокош-
никах. И к началу торжественной 
части публика уже была в самом 
приподнятом настроении. С та-
ким же настроением после испол-
нения хором университета гим-
на МГТУ вышли на сцену пер-
вые лица города, сопровождаемые 
ректором вуза В.М. Колокольце-
вым. Все они поздравили студен-
тов с большим праздником – но-
вым годом, учебным, и пожелали 
больших успехов в образователь-
ной и научной деятельности. Гла-
ва города Е.Н. Тефтелев, заметив: 
«Видите, как мы вас любим, – все 

пришли вас поздравить», – выра-
зил удовлетворение в связи с тем, 
как вуз старательно благоустраи-
вает свой сквер.

Директор по персоналу ОАО 
«ММК» О.В. Кийков отметил, 
что ребята встали на правиль-
ный путь, поступив в вуз. «Это 
путь инвестиций в себя, – сказал 
он, – в свою рыночную капитали-
зацию. В Магнитогорск. В ММК. 
В Россию. Самое главное, чтобы 
эти инвестиции были освоены и 
дали тот результат, о котором вы 
все мечтаете». Начальник научно-
технического центра металлурги-
ческого комбината Д.В. Куряев по-
ступление в вуз сравнил с первым 
шагом во взрослую жизнь и поже-
лал первокурсникам стать в буду-
щем хорошими специалистами. И 
это возможно для каждого, потому 
что, как сказал ректор В.М. Коло-
кольцев, ребята поступили в один 
из ведущих вузов страны, который 
входит в золотую сотню лучших 
отечественных университетов. А 
эта сотня – МГТУ им. М.В. Ломо-
носова и Питерский государствен-
ный университет, десять (уже с 
Крымским) федеральных универ-
ситетов, 29 национальных иссле-
довательских и 55 университетов, 
выполняющих программу страте-

гического развития. МГТУ – один 
из этих 55. «Это та ведущая сот-
ня, – добавил Валерий Михайло-
вич, – на которую опирается го-
сударство, правительство, и кото-
рая строит научную и образова-
тельную политику России». Но-
вых побед, свершений, добрых со-
бытий пожелали студентам спи-
кер городского Собрания депута-
тов А.О. Морозов, зам. главы го-
рода В.В. Чуприн, глава админи-
страции Ленинского района И.П. 
Крылов. А студенты все обращен-
ные в их адрес речи приветствова-
ли бурными аплодисментами. Так 
же овациями они поддержали от-
крытие входной архитектурной 
группы на западной стороне скве-
ра с перерезанием красной лен-
точки, которое провели высокие 
гости вместе с ректором.

И уж совсем жаркого рукопле-
скания удостоились те, кто возво-
дил эту композицию – бойцы сту-
денческого строительного отря-
да МГТУ. Командир стройотря-
дов нашего университета Сергей 
Волков вручил Почетные грамоты 
Максиму Гончарову, Михаилу Ко-
строву, Дмитрию Зданюку, Алек-
сандру Уржумцеву, Денису Горбу-
нову, Алексею Тамгину и Евгению 
Казанцеву.

И, наконец, торжественная часть 
достигла своей кульминации: со-
стоялась передача символического 
студенческого билета от старших 
младшим. Выпускников представ-
ляла Мария Габова, первокурс-
ников – Егор Пампура. Мария от 
лица всех выпускников поблагода-
рила вуз за качественные знания, 
востребованность выпускников на 
рынке труда, широкие возможно-
сти в научно-исследовательской 
деятельности, за насыщенную 
внеучебную жизнь и уникальную 
теплую атмосферу. А первошам 
пообещала, что тех, у кого есть 
трудолюбие, целеустремленность 
и упорство, ждет незабываемое, 
яркое настоящее и надежное буду-
щее. Егор сообщил, что он родом 
из Луганска. Из-за ситуации на 
Украине он стал жителем Магни-
тогорска и поступил в МГТУ, один 
из лучших вузов страны, в инсти-
тут ММиМ, чтобы пойти по сто-
пам отца, всю жизнь проработав-
шего на производстве. Первокурс-
никам он пожелал удачи и трудо-
любия: «Теперь все в наших ру-
ках!».

После завершения торжествен-
ной части праздник продолжился. 
Работали анимационные площад-
ки, звучали песни, проводились 
конкурсы. Было очень интересно 
и весело, как и подобает в празд-
ник. С Днем знаний! 

Анна КАРТАВЦЕВА

Все в наших руках!
стр. 1

СОБЫТИЯ ВУЗА
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Первые контакты между вуза-
ми Магнитки и Пернамбуко со-
стоялись еще в 2012 году по ини-
циативе ответственной за меж-
дународную деятельность МаГУ 
к.филол.н., доцента О.А. Карама-
лак. Нынешняя встреча стала ито-
гом работы минувших лет и сви-

детельством преемственности но-
вым объединенным университе-
том образовательных, научных  
и международных традиций кол-
лективов обоих магнитогорских 
вузов. 

Визит бразильского ученого 
в наш город, проходил в рамках 

«Первой недели бразильской куль-
туры в МГТУ». Он прочел лекции 
российским преподавателям и сту-
дентам о системе образования в 
Бразилии и возможностях обмена 
студентами, о социальных, куль-
турных и исторических традици-
ях Бразилии. Студенты-лингвисты 

прослушали курс лекций «Введе-
ние в португальский язык», уча-
ствовали в «круглом столе» по об-
суждению сходств и различий меж-
ду Россией и Бразилией. Победи-
тели ранее объявленного конкурса 
эссе получили от гостя почетные 
грамоты, участвовали в викторине 
о Бразилии, слушали другие лек-
ции. Принимающая сторона ор-
ганизовала для гостя экскурсии в 
Белорецк, на горнолыжный центр 
«Металлург-Магнитогорск», по 
городу и  университету. А 2 сентя-
бря состоялось главное событие – 
подписание международного дого-
вора о сотрудничестве между дву-
мя вузами. 

В официальной процедуре уча-
ствовали ректор МГТУ В.М. Ко-
локольцев, проректор по меж-
дународной деятельности А.Г. 
Корчунов, начальник учебно-
методического управления С.А. 
Бычик, директор института исто-
рии, филологии и иностранных 
языков М.Г. Абрамзон. На ней 
Веллингтон Мариньо де Лира со-
общил об их федеральной про-
грамме, согласно которой прави-
тельство Бразилии может предо-
ставить ее зарубежным участни-
кам бесплатное обучение, прожи-
вание, надо лишь найти источник 
финансирования на дорогу. Все, 
что необходимо – это подготовить 
и отправить проект по лингвисти-
ке, истории или инженерным спе-
циальностям. Начать следует с 
лингвистики, поскольку именно 
по ней уже велась предваритель-
ная работа. После подписания об-
щего соглашения  в дальнейшем 

проекты будут реализовываться 
между факультетами. Он предо-
ставил информацию о своем кам-
пусе. Ректор В.М. Колокольцев, 
познакомившись с информацией, 
сообщил, что нечто подобное раз-
вивается и в Магнитогорске и про-
демонстрировал проект создания 
мини-Сколково на базе МГТУ.

После официального подписа-
ния договора партнерам необхо-
димо будет провести согласование 
программ обучения, чтобы при об-
мене студентами им не пришлось 
повторять те курсы, которые они 
уже изучили на родине. Для уни-
верситета Пернамбуко МГТУ – 
это первый российский вуз, с ко-
торым заключен договор о сотруд-
ничестве. И хотя все начинается с 
гуманитарного направления, обе 
стороны выразили надежду на то, 
что сфера сотрудничества будет 
расширяться. Тем более что бра-
зильцы создают новый кампус по 
техническим специальностям.

Для продвижения положений 
договора стороны приняли реше-
ние о том, что бразильский уни-
верситет, возможно, уже в этом 
году на базе нашего вуза откроет 
центр португальского языка и бра-
зильской культуры для подготовки 
тех студентов, которые намерены 
получить обучение в Пернамбуко. 
В свою очередь в Бразилии гото-
вы создать центр русского языка и 
российской культуры. И, возмож-
но, уже в 2016 году удастся осу-
ществить обмен студентами, по-
лучившими предварительно необ-
ходимую языковую подготовку.

Анна КАРТАВЦЕВА

На минувшей неделе с лекция-
ми по материаловедению в МГТУ 
выступила профессор кафедры 
промышленного производства 
Падуанского университета Ирен 
Каллиари. Лекции читались на 
английском языке. Студентам и 
преподавателям МГТУ перевод-
чик не потребовался.

Одна из лекций нашей гостьи 
из солнечной Италии была по-
священа  фазовым превращени-
ям в Дуплекс-сталях, что само 
по себе интересно; другая – ме-
таллургической экспертизе, кото-
рую применяют для исследования 
культурного наследия. Лектора с 
удовольствием слушали, кроме 
ученых-металлургов, еще и фило-
софы, и историки. 

Несмотря на то, что лекции чи-
тались на английском языке, сту-
денты и преподаватели нашего 
вуза предпочли обойтись без пе-
реводчика. И это неудивительно 
– в МГТУ уже несколько лет дей-
ствует программа изучения ино-
странных языков для преподава-

телей и студентов. Это особенно 
актуально сейчас, когда наука все 
больше склоняется к английскому 
изложению. Кроме того, одним из 
ключевых факторов успеха вуза 
на международной арене являет-
ся наличие образовательных про-
грамм на иностранных языках. 
Это одна из причин того, поче-
му изучение иностранного языка 
в нашем вузе начинает принимать 
массовый характер, что не может 
не радовать.

Круг международного сотруд-
ничества МГТУ с зарубежны-
ми вузами из года в год ширит-
ся: университет регулярно при-
глашает читать лекции ведущих 
зарубежных ученых, высоко ци-
тируемых в зарубежных науко-
метрических системах. Это дает 
нашему вузу незаменимый опыт 
и повышает его узнаваемость на 
международной арене, пробуж-
дает интерес у студентов и пре-
подавателей к изучению ино-
странного языка. За минувший 
учебный год, например, у нас 

в гостях с лекциями побывали 
ученые из Японии, Индии, Ита-
лии, Великобритании, Бразилии, 
Польши. 

Взаимный интерес
В ходе встречи с первым про-

ректором – проректором по науч-
ной и инновационной деятельно-
сти М.В. Чукиным обсуждались 
вопросы проведения совместных 
научных исследований и публи-
кации статей, академической мо-
бильности студентов и препода-
вателей. 

Итальянские ученые, по словам 
проректора по международной 
деятельности МГТУ А.Г. Корчу-
нова, «очень заинтересованы на-
учными разработками и опытом 
магнитогорских ученых в области 
металлургии: выплавки стали, 
производства чугуна, проката». 
С итальянской стороны обещают 
высокоточное машиностроение и 
оснащение лабораторий.  Так что 
тандем двух вузов должен прине-
сти весомые результаты. 

Совместные  
аспиранты

Университеты не останавлива-
ются только лишь на обмене лек-
торами и научными изыскания-
ми. С этого года ученые МГТУ 
и Падуанского вуза впервые  бу-
дут совместно руководить наши-
ми аспирантами, которые после 
защиты будут иметь возможность 
получить кроме российской сте-
пени кандидата технических наук 
также международную – Ph.D. В 
ходе визита согласованы кандида-
туры аспирантов, научных руко-
водителей, темы исследований в 
области технологии материалов. 
Сотрудничество в этом направле-
нии будет только расширяться.

Кроме этого, существует еще 

одна тенденция: в МГТУ все 
большее количество студентов 
проходят практику за рубежом: 
вот уже несколько лет их ра-
душно принимают на металлур-
гическом предприятии «ММК-
Metalurji»  в Турции (г. Искенде-
рун), с этого года студенты име-
ют возможность пройти практи-
ку в итальянской фирме «Дани-
эли» (г. Буттрио). Три аспиран-
та сейчас обучаются в Герма-
нии, Польше и Китае по стипен-
дии Президента РФ и програм-
ме DAAD;  семь студентов ин-
ститута металлургии, машино-
строения и металлообработки, 
института энергетики и автома-
тизированных систем, институ-
та истории, филологии и  

МГТУ вызвал у итальянских ученых живой интерес.  
И нам есть, что им предложить и чем удивить!

5

СОДРУЖЕСТВО

Неделя бразильской  
культуры

Перспективный 
тандем

2 сентября состоялось подписание договора о сотрудничестве между МГТУ и 
Федеральным аграрным университетом штата Пернамбуко города Ресифи. 
Бразильский вуз на встрече представлял профессор кафедры филологии 
Веллингтон Мариньо де Лира. 

Момент подписания договора о сотрудничестве с бразильским вузом

На фото: М.В. Чукин, Ирен Каллиари и А.Г. Корчунов



:denniza@magtu.ru 
19 сентября 2014 года, № 1624-1626 4

На наши вопросы отвечает 
А.А. НИКОЛАЕВ.

– Александр Аркадьевич, кто 
из студентов в этот раз выезжал 
на зарубежную практику?

– В этом году у нас было шесть 
студентов-бакалавров: трое «элек-
троснабженцев», один – «меха-
тронщик», два – «прокатчика» и 
три магистранта-металлурга, из 
которых двое – ребята из Казах-
стана.

– Чем отличалась практика 
этого года от прошлых поездок?

– Поскольку студенты приез-
жают на практику уже не первый 
год и за это время накоплен опре-
деленный опыт и материал по ис-
следуемым объектам, то на встре-
че с руководством перед нами по-
ставили задачу – к концу практики 
попытаться сформулировать кон-
кретные предложения по улучше-
нию режимов работы технологи-
ческого и электрического обору-
дования завода. 

Новшеством этого года стало 
получение студентами сертифи-
катов о прохождении зарубежной 
практики, а руководители тради-
ционно получили сертификаты о 
стажировке.

– Кого из студентов вы можете 
отметить?

– Героем нашей поездки стал 
Платон Тулупов (гр. ЭМБ-11). Он 
изучал режимы работы гидропри-
вода перемещения электродов ду-
говой сталеплавильной печи ДСП-
250 и агрегата ковш-печь (АКП). В 
процессе изучения он выявил се-
рьезный недостаток в режиме ра-
боты одного из электродов АПК и 
внес предложение по его устране-
нию. 

– Нам удалось обнаружить не-
исправность в системе гидропри-
вода, – говорит Платон. – Дело в 
том, что один из трех электродов 

на АПК самопроизвольно подни-
мается вверх со скоростью 25 мм/с 
без сигнала задания, а это доста-
точно большая скорость. 

– Было созвано техническое со-
вещание, – продолжает А.А. Нико-
лаев, – в котором кроме нас с Пла-
тоном участвовали технический 
директор завода В.В. Коломиец и 
начальник электросталеплавиль-
ного цеха Бурак Енер. Мы подроб-
но описали проблему, предложи-
ли свое решение. Сейчас специа-
листы завода работают над устра-
нением проблемы.

Очень плодотворно поработа-
ли ребята-прокатчики Д. Назаров 
и Д. Четвертков (гр. ТОБ-11). Они 
тоже высказали ряд предложений 
по улучшению режимов прокатки 
на горячем и холодном станах. 

В этом году ездила большая 
группа электроснабженцев. В. 
Анохин и А. Денисевич (гр. ЭСБ-
11) работали по направлению по-
вышения надежности системы 
электроснабжения завода за счет 
устранения провалов напряже-
ния в сети 380 кВ путем исполь-
зования резервов статического ти-
ристорного компенсатора (СТК), 
установленного на электрической 
подстанции. Работа является про-
должением моих научных иссле-
дований на ЗАО «MM�-Metalur-MM�-Metalur--�������-�������-
ji», начатых в 2011 году. Ребята 
подробно изучили силовую схе-
му и особенности работы системы 
автоматического управления СТК, 
провели оценку влияния провалов 
напряжения на работу электро-
приводов холодного комплекса за-
вода. Р. Барабаш изучал принцип 
работы и конструкцию печных 
трансформаторов, которые явля-
ются самыми мощными в мире, 
в частности трансформатор ДСП-
250. В своей будущей дипломной 
работе он будет предлагать новую 

модернизированную конструкцию 
печного трансформатора с бескон-
тактным регулированием напря-
жения. Это позволит улучшить ре-
жим работы ДСП, в частности по-
высить ее производительность и 
снизить время работы под током. 

Хорошо поработали магист-
ранты-металлурги (гр. ММЧм-
13). Их было трое, у каждого ин-
дивидуальное задание. А. Сундет-
баев осваивал технологические 
режимы работы ДСП-250 и оцени-
вал пути улучшения качества вы-
плавляемой стали. Т. Ибраев изу-
чал технологическое оборудова-
ние и режимы работы тонкослябо-
вой МНЛЗ. Г. Савченко разбирал-
ся с процессом внепечной обра-
ботки стали в АПК, изучал мето-
ды неразрушающего контроля на 
прокатных станах, подробно по-
знакомился с уникальной транс-
портной системой завода и мор-
ским портом.

Следует отметить хорошее от-
ношение турецких специалистов, 
они охотно делились информаци-
ей, уделяли свое время нашим сту-
дентам. Каждая группа была за-
креплена за своим специалистом, 
но студенты имели возможность 
изучить и весь технологический 
процесс.

– Вы встречались с генераль-
ным директором завода?

– На встрече с гендиректором 
В.В. Галкиным мы обговорили 
планы о дальнейшем сотрудниче-
стве, о продолжении практики сту-
дентов, о проведении НИР. Пред-
ложения, которые были поданы 
ранее от кафедр электроснабже-
ния и автоматизированного элек-
тропривода, приняты в работу, но 
из-за остановки горячего комплек-
са завода они находятся в неболь-
шом ожидании. Кроме того, Ви-
талий Владимирович сформули-
ровал новые задачи, которые мо-
гут решить специалисты институ-
та энергетики и автоматизирован-
ных систем, в частности по наи-
более экономичным режимам ра-
боты газотурбинной электростан-
ции, по работе стана холодной 

прокатки, в системе гидронажим-
ных устройств которого наблюда-
ются определенные проблемы. В 
завершение разговора генераль-
ному директору вручили памят-
ные подарки и сувениры по слу-
чаю 80-летия МГТУ, которые под-
готовило наше руководство. 

– Ребята, а чем вы занимались 
на практике?

Василий Анохин:
– Прежде, чем поехать в Тур-

цию, я проходил практику на 
ММК на похожем объекте – на 
подстанции № 4, где изучал ком-
пенсаторы реактивной мощности. 

Александр Денисевич:
– Я изучал, как можно снизить 

влияние просадок напряжения на 
работу прокатных станов по хо-
лодному комплексу. 

Роман Барабаш:
– Я занимался изучением 

устройства трансформаторов. 
Мне повезло, что ДСП и УПК не 
работали, и можно было посмо-
треть вблизи все мельчайшие де-
тали трансформатора. В рабочем 
состоянии мне бы этого не позво-
лили, т.к. он находится под напря-
жением. Нам повезло еще в том, 
что завод новый, и у них новое 
оборудование. Например, я ви-
дел шведские трансформаторы, 
устройство для проверки выклю-
чателей из Австралии.

Глеб Савченко:
– Металлургами был исследо-

ван весь цикл металлургического 
производства, представленный на 
заводе, а также транспортная си-
стема внутри цехов и в порту. По-
сле ознакомления с производством 
каждый из нас выполнял постав-
ленные научным руководителем 
задачи, а именно: изучить особен-
ности ковшевой обработки ста-
ли в СПЦ «ММК-Metalurji», при-
менение методов неразрушающе-
го контроля на прокатных станах, 
транспортной системы металлур-
гического предприятия, проана-
лизировать применяемые методы 
увеличения производительности в 
процессе производства стали, из-
учить, как зависит качество ста-

ли от доли чугуна в шихте, озна-
комиться с технологией мягкого 
обжатия, анализом плавок стали в 
зависимости от исходного сырья. 

То, с чем мы познакомились на 
заводе, позволяет не только уви-
деть пути развития нашего ком-
бината, но и использовать зареко-
мендовавшие нововведения и из-
бежать неразумных решений, от 
которых отказались здесь. Несо-
мненно, это бесценный опыт для 
каждого из нас, которым хочется 
поделиться с другими, и, разуме-
ется, повторить.

– Вам хватило знаний, кото-
рые вы получили в вузе, чтобы 
разбираться в производствен-
ном цикле завода?

Роман Барабаш:
– В принципе, да. Нашей поезд-

ке предшествовала тщательная 
техническая и языковая подготов-
ка. За несколько месяцев до зару-
бежной практики мы приступили 
к изучению накопленного ранее 
материала по объектам исследо-
вания. Также некоторые ребята, у 
которых уровень английского тре-
бовал дополнительных занятий, в 
течение месяца проходили обуче-
ние в центре иностранных языков 
МГТУ.  

– Понравилась ли вам Тур-
ция?

Платон Тулупов:
– Мы жили в отеле «Айкут» в 

старой части города, по одному 
в номере. Это самая живописная 
часть города, очень близко к побе-
режью. Понравилось отношение 
персонала завода – очень добро-
желательное. Они отвечали на все 
наши вопросы.

Глеб Савченко:
– Очень приветливая страна 

с хорошими людьми, в которой 
огромное множество историче-
ских памятников, богатая история, 
а также море, солнце и песок. Не 
хотелось покидать ставшую столь 
близкой за эту неделю страну, но 
на родине всё-таки лучше.

Ирина ПОРТНОВА

Практика – на "отлично"!
В четвертый раз с 18 по 25 августа студенты нашего университета проходили практику на заводе «ММК-Metalurji» в г. Искендеруне (Турция). 
Руководителями группы были зав. кафедрой автоматизированного электропривода и мехатроники Александр Аркадьевич Николаев и зам. 
директора института металлургии, машиностроения и металлообработки по научной работе Александр Сергеевич Харченко. 

МОЛОДЕЖНАЯ ОРБИТА
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Благодарность и признательность

Одним из таких проектов ста-
ло открытие курсов повыше-
ния квалификации воспитателей 
дошкольных образовательных 
учреждений Челябинской обла-
сти по программе: «Современные 
педагогические технологии раз-
вития детей в условиях введения 
Федерального государственного 
образовательного стандарта до-
школьного образования».

Право на чтение лекций по это-
му направлению институт полу-
чил после победы в областном 
конкурсе, в результате чего Ми-
нистерство образования и науки 
Челябинской области заключило 
соответствующий контракт с на-
шим университетом в рамках го-
сударственной программы «Под-
держка и развитие дошкольного 
образования в Челябинской об-
ласти». Теперь с сентября по де-
кабрь в ИДПО МГТУ «Горизонт» 
пройдут повышение квалифика-
ции 512 педагогов дошкольного 
образования из Агаповского, Вар-
ненского, Верхнеуральского, Кар-
талинского, Кизильского, Нагай-
бакского, Чесменского районов и 
городских округов – Локомотив-
ного и Магнитогорского. Слуша-
телей познакомят с основными 
пятью образовательными обла-
стями работы с ребенком, кото-
рые выделены стандартом: физи-

ческое, речевое развитие, позна-
вательное, включающее в себя и 
математическое, и экологическое 
образование, художественно-
эстетическое, где предусмотре-
на и изобразительная деятель-
ность, и музыкальная, наконец, 
социально-коммуникативное раз-
витие. Помимо этого педагоги 
получат знания о нормативно-
правовых основах системы обра-
зования. Кроме того, им предста-
вят новые тенденции подготовки 
образовательных программ до-
школьного образования в соот-
ветствии с современным образо-

вательным стандартом.
В институте также осущест-

вляется подготовка по програм-
мам повышения квалификации 
«Новые информационные техно-
логии в образовании в условиях 
ФГОС», «Коррекционная и кли-
ническая психология», «Теория 
и методика педагогической дея-
тельности» (по образовательным 
областям) и другим. Объявлена 
профессиональная переподготов-
ка для преподавателей автошкол. 
А впереди – новые широкие пер-
спективы.

Анна КАРТАВЦЕВА
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иностранных языков в тече-
ние семестра  проходят  об-

учение в турецком универси-
тете г. Карабюк, а два бакалав-
ра с кафедры «Технология ма-
шиностроения» – в универси-
тете  Жана Моне во Франции  
(г. Сент-Этьен).

«Какие люди у вас 
хорошие!»

Магнитогорцы всегда умели 
встречать гостей. Коллектив уни-
верситета подготовил отличную 
культурнодосуговую программу. 
Гостья из Италии Ирен Калли-
ари посетила ОАО «ММК», по-

смотрела хоккейный матч, побы-
вала в горно-лыжном центре, на 
базе отдыха вуза «Юность», на 
экскурсии по городу, полюбова-
лась башкирской природой. Ко-
нечно, гостья была под впечатле-
нием как и от масштабов произ-
водства, так и от красот Башки-
рии. Но больше всего ей «запом-
нились прекрасные люди, с кото-
рыми я встретилась в Магнито-
горске».

Надеемся, что эта встреча не 
последняя.

Инесса КИМ

К 13 часам поздравляющие во 
главе с проректором по социаль-
ной и воспитательной работе А.Б. 
Шестаковым были уже дома у 
Екатерины Ивановны. Чувствова-
лось, что наша юбилярша волну-
ется, не зная, где и как лучше нас 
принять. Совместно решили, что 
лучше в комнате, где она живет с 
мужем Николаем Васильевичем.

Когда Александр Борисович 
благодарил Екатерину Иванов-
ну за ее ратный подвиг в годы 
Великой Отечественной войны, 
а затем за ее труд, вложенный в 
дело воспитания наших студен-
тов не только высокопрофеси-
ональными специалистами, но 
еще и гражданами страны, Ека-
терина Ивановна не смогла сдер-
жать слез. С особым восторгом 
приняла она от него роскош-
ный букет цветов, поздрави-
тельный адрес. Юрий Владими-
рович Мерзляков, председатель 
профкома преподавателей и со-
трудников, вручил имениннице 
и поздравительный адрес, и за-
мечательный, необходимый (по 
ее словам) подарок. Не успели 
мы завершить поздравление, как 
на пороге появились еще гости: 
глава администрации Ленинско-
го района И.П. Крылов и специа-
лист Н.В. Павлова. Тоже горячие 
поздравления, цветы, адрес, по-
дарок (чтобы было тепло зимой).

Гости поздравили и мужа вино-

вницы тожества – Николая Васи-
льевича с юбиляршей, и ему по-
желали здоровья и долгих лет 
жизни.

Екатерина Ивановна еще долго 

не могла успокоиться, что столь-
ко чести ей оказано, такие нуж-
ные подарки и прекрасные буке-
ты вручены. 

Она попросила передать осо-

бую благодарность ректору В.М. 
Колокольцеву за заботу и память 
ơ ней; передать привет всем быв-
шим коллегам: Н.Г. Шемшуро-
вой, А.А. Кальченко и всем, кто 

ее помнит, а также наказ моло-
дым – беречь и множить имидж 
университета. 

В 18 неполных лет Екатери-
на ушла добровольцем защищать 
страну от фашистских захват-
чиков. Старшая зенитного рас-
чета, она охраняла от немец-
ких самолетных налетов баржи, 
идущие по Волге с живой силой и 
техникой на фронт. Ее будущий 
муж Николай Васильевич Урцев 
был командиром зенитных отде-
лений. Защищая страну, дошли 
вместе до западных границ. Ког-
да немцы разбомбили зенитные 
точки, Николая Васильевича  ра-
нило и засыпало в глубокой ворон-
ке. Наверное, суждено было и ему 
жить долго. Похоронная команда 
уже готовилась принять к испол-
нению свой долг, когда Николай 
Васильевич моргнул. Один из ко-
манды это увидел, его откопали 
и отправили в госпиталь. Долгие 
месяцы лечения, встреча с Ека-
териной Ивановной и долгая со-
вместная жизнь. На ее долю вы-
пало теперь терпеливое и неж-
ное ухаживание за лежачим Ни-
колаем Васильевичем. Прекрас-
ные дети, хорошие соседи – все 
это благословение таким людям 
за их честную чистую жизнь.

Е.М. Левченко, председатель 
совета ветеранов МГТУ Е.И. Урцеву поздравляет проректор по социальной и воспитательной работе А.Б. Шестаков

15 сентября университет торжественно чествовал участницу Великой Отечественной войны Екатерину Ивановну Урцеву   
с 90-летием со дня рождения.
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Курсы повышения квалификации проходят  
работники детских садов

В активном рабочем ритме начался учебный год для коллектива института 
дополнительного профессионального образования и кадрового инжиниринга МГТУ 
«Горизонт». Продолжаются образовательные проекты прошлого года,  
открываются новые. 

Широкие горизонты  
для "Горизонта"

СОБЫТИЯ ВУЗА

Перспективный 
тандем

На лекции итальянского профессора Ирен Каллиари
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В нашем вузе А.Б. Шеста-
ков более двадцати лет − с 1993 
года. Сначала был главным ин-
женером, затем − проректором по 
административно-хозяйственной 
работе, проректором по социаль-
ным вопросам, а с 2013 – прорек-
тором по социальной и воспита-
тельной работе. 

Поддержка работников и ветера-
нов университета, их социальная 
защита, а также воспитание моло-
дого поколения студентов – в на-
дежных руках человека, получив-
шего многолетний опыт работы 
с личным составом еще во время 
службы в рядах Вооруженных сил 
страны. 

Студент должен иметь креп-
кий здоровый организм и актив-
ную жизненную позицию.

Проректор считает, что студен-
ты не должны забывать ơ том, что 
главной задачей для них являет-
ся учеба, получение специально-
сти. Однако для того, чтобы жить 
полноценно, им нужно быть подго-
товленными не только интеллекту-
ально, культурно, но и физически. 
Возможности для разносторонне-
го развития наш вуз предоставля-
ет студенческой молодежи в пол-
ной мере.

Проректор считает, что для юно-
шей неотъемлемой частью их жиз-
ни должна стать серьезная физи-
ческая подготовка, т.к. для совме-
щения успешной учебы с актив-
ным участием в различных уни-
верситетских мероприятиях необ-
ходимо крепкое здоровье. По мне-
нию  Александра Борисовича, для 
мужчины отличной школой явля-
ется не только обучение в вузе, но 
и служба в армии: она учит жизни 
и дает ответы на многие вопросы. 
Проректор сам прошел эту школу, 
и она ему очень помогает в жиз-
ни и в работе. Воспитание молодо-
го поколения невозможно без лич-
ного примера: совершенно осо-
знанно и по настоятельному совету 
отца после окончания учебы в вузе 
пошел служить в армию его сын, а 
когда вернулся, сказал: «Отец, ты 
был прав». 

Под руководством А.Б. Шестако-
ва в вузе продолжается пропаган-
да здорового образа жизни и спор-
та. Постоянная работа проректора 
вместе с командой сотрудников от-
делов по воспитательной работе, 
замдиректорами институтов и зам-
деканами по воспитательной рабо-
те со студентами, профсоюзными 
организациями вуза позволяет им 

достойно представлять вуз, город 
и область в образовательной, науч-
ной и спортивной сферах.  

И как результат работы – побе-
ды: в 2012 г. МГТУ отмечен ди-
пломом открытого публичного 
Всероссийского конкурса образо-
вательных учреждений высшего 
профессионального образования 
«Вуз здорового образа жизни»; в 
2013 г. вуз занял I место в смотре-
конкурсе «На лучшую организа-
цию питания преподавателей, со-
трудников и студентов учреждений 
высшего профессионального обра-
зования» Челябинской области; II 
место в конкурсе на лучшее обще-
житие высшего учебного заведе-
ния, расположенного на террито-
рии Челябинской области; I место 
в открытом публичном Всероссий-
ском конкурсе образовательных 
учреждений высшего профессио-
нального образования на лучшее 
студенческое общежитие.

Работники вуза всегда имеют 
возможность обратиться к про-
ректору за помощью.

Систематизированно и успешно 
проводит Александр Борисович в 
вузе и социальную работу, подкре-
пленную серьезным финансирова-
нием, выделяемым администраци-

ей вуза. Оплатить лекарства, до-
рогостоящие обследование, лече-
ние, операцию – с этими и  други-
ми проблемами люди идут в каби-
нет проректора. И всегда получают 
там помощь и поддержку. 

При назначении на должность 
проректора по социальным вопро-
сам под его руководством велась 
активная разработка положения 
«О социальной защите работников 
университета», которое обсужда-
лось  университетским коллекти-
вом и нашло воплощение в жизнь. 
Эта программа действует с 2008 г. 
Как итог – в 2013 г. МГТУ стал по-
бедителем в конкурсе по Челябин-
ской области «На лучшую органи-
зацию работы по социальной под-
держке преподавателей, сотрудни-
ков и студентов высшего учебного 
заведения».

Объемную и плодотворную де-
ятельность по развитию соци-
альной сферы он ведет и сегодня. 
Под его непосредственным руко-
водством в университете регуляр-
но принимаются меры по профи-
лактике заболеваемости, повыше-
нию качества питания и улучше-
нию организации оздоровления 
в санатории-профилактории и в 
УОЦ «Юность». 

− За долгие годы совместной ра-
боты мы хорошо его узнали, – рас-
сказывают его коллеги. − Неравно-
душный к чужой беде, трудолюби-
вый, инициативный, он очень пун-
ктуален, ответственен, требова-
телен, в первую очередь – к себе, 
и это помогает нам тоже быть на 
высоте, – единодушны они в сво-
ем мнении. – Александр Борисо-
вич четко, конкретно ставит перед 
нами задачи, которые мы также 
четко и быстро выполняем. Несмо-
тря на свою внешнюю строгость, 
он очень доброжелательный чело-
век, и нам с ним легко работается. 
И в жизни, и в работе Александр 
Борисович по-военному подтянут, 
дисциплинирован.

Стараемся брать с него пример!

Инесса КИМ

С заботой о людях
Александру Борисовичу Шестакову, проректору по социальной  и воспитательной работе, недавно исполнилось 
пятьдесят лет. Поздравляем юбиляра! 

Уже четвертый год стипендий 
Президента и Правительства РФ 
могут удостоится победители кон-
курса по приоритетным направле-
ниям модернизации технологиче-
ского развития российской эконо-
мики. В этом году в нашем вузе за 
выдающиеся успехи в учебе и на-
учных исследованиях, за активную 
научную деятельность стипендий 
Президента РФ удостоились три 
студента и один аспирант, и сти-
пендий Правительства – восемь 
студентов и четыре аспиранта.

Подавляющее большинство сти-
пендий на счету института ЭиАС. 

А в нем лидерство одержали сту-
денты и аспиранты кафедры тепло-
технических и энергетических си-
стем (зав. каф. Е.Б. Агапитов).

Е.Г. Нешпоренко (к.т.н., зам. ди-
ректора ИЭиАС по научной рабо-
те, один из научных руководителей 
награжденных):

– В нашем вузе в список прио-
ритетных входят три направления.  
Мы подали по ним заявку на уча-
стие в конкурсе, и все наши ребя-
та добились успеха. На стипендию 
назначают именно за достижения 
в науке. Награда эта достаточно 
престижная, это не только строч-

ка в личном деле студента, но еще 
и основной задел на будущее. При 
поступлении в аспирантуру ребята 
с таким багажом и опытом выгля-
дят солидно, да и при устройстве 
на работу это будет только плюсом.

Сами ребята-теплоэнергетики с 
энтузиазмом рассказывают о сво-
ей работе:

– Когда-то на первых курсах 
учебы нам предложили занимать-
ся наукой. Сначала это были про-
сто занятия в свободное время, 
а сейчас это уже очень серьез-
ная работа: проведение техниче-
ских расчетов, исследования, на-

писание статей и материалов, уча-
стие в конференциях, олимпиадах 
и различных конкурсах. Такая ра-
бота сегодня приносит свои диви-
денды – и денежные компенсации, 
и поездки по стране, а в будущем 
и за рубеж. Ведь любое участие 
в каком-либо научном форуме, 
будь то конференция или школа-
семинар, это еще и экскурсии, по-
ездки, знакомство и последующие 
контакты со студентами и аспи-
рантами других вузов. Это очень 
интересно, тем более, что все про-
ходит в процессе учебы и науч-
ной деятельности. Ну и, конечно, 
наша научная деятельность помо-
жет и в аспирантуре, и при трудо-
устройстве.

Основной научный руководи-
тель студентов-аспирантов – С.В. 
Картавцев, д.т.н., проф. Ему по-
могают его аспиранты – Ю.К. Де-
мин (аспирант 3 года кафедры те-
плотехнических и энергетических 
систем), С.В. Матвеев (аспирант 3 
года кафедры теплотехнических и 
энергетических систем).

Под их руководством студенты 
проводят технические расчеты, ис-
следования, пишут статьи, матери-
алы, участвуют в конференциях, 
олимпиадах. На кафедре органи-
зованы спец. семинары, мозговые 
штурмы, обсуждение тем, над ко-
торыми работают студенты.

Специальность универсальная, 
теплоэнергетики востребованы 
везде, и спрос на хороших специ-
алистов в данной отрасли только 
растет. И у нас в Магнитогорске, 
и в больших городах активно идет 
застройка, так что шансы сделать 

достойную карьеру у ребят очень 
высокие. 

Мы поздравляем всех студентов, 
аспирантов и их научных руково-
дителей с престижной наградой и, 
с удовольствием перечисляем име-
на стипендиатов.

Стипендии Президента РФ по 
приоритетным направлениям по-
лучили:

Аловадинова Х.Н. – гр. ЭАТм-
13-1;

Баландюк И.П. – гр. КЕ-11-1;
Борисова И.В. – гр. ЭТБ-11-1;
Матвеев С.В. – аспирант, специ-

альность «промышленная теплоэ-
нергетика».

Стипендии Правительства РФ по 
приоритетным направлениям по-
лучили:

Алексеев Д.И. – гр. МХТ-10-1;
Карякина Е.А. – гр. ЭА-10-1;
Мурзадеров А.В. – гр. ЭТБ-11-1;
Пономарев М.М. – гр. ЭТБ-11-

1;
Слепова И.О. – гр. ЭТБ-11-1;
Хайруллин И.А. – гр. ЭТБ-11-1;
Хейло Д.В. – гр. ЭТБ-11-1;
Хитько В.В. – гр. КЕ-10-1;
Абдулвалеев И.Р. – аспирант 2 

года, специальность «электротех-
нические комплексы и системы»;

Демин Ю.К. – аспирант 3 года, 
специальность «промышленная те-
плоэнергетика»;

Лицин К.В. – аспирант 3 года, 
специальность «электротехниче-
ские комплексы и системы»;

Посохов И.А. – аспирант 3 года, 
специальность «математическое 
моделирование, численные методы 
и комплексы программ».

Евгения ТРОФИМОВА

Назначение стипендий Президента и Правительства РФ всегда событие значимое не только для самих студентов и аспирантов,  
но также является одним из показателей эффективности работы вуза в целом.

Дорогой достойных  побед

На фото (слева направо) верхний ряд – И. Хайруллин, А. Мурзадеров, Д. Хейло, 
нижний ряд –  М. Пономарев, И. Борисова

ВЫСОТА
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Более 50 лет этот необыкновен-
ный человек, любимец студентов, 
ученый, Педагог и Человек, рабо-
тает в нашем университете.

«Очень интересный, старого за-
кала преподаватель! Чувство юмо-
ра, легкость общения со студента-
ми! Интересные занятия!» – пи-
шут ơ нем в интернете студенты и 
с удовольствием ставят ему самые 
высокие рейтинги. По всем пока-
зателям – пять баллов! Редко у ка-
кого преподавателя можно уви-
деть такую картину на персональ-
ной странице!

Со своей стороны Валерий Ива-
нович к своим студентам относит-
ся с огромным участием и инте-
ресом. «Все свое время он прово-
дит в институте, на работе, со сту-
дентами, − рассказывает его кол-
лега В.Я. Сыромятников. − Каж-
дую минуту использует на то, что-
бы научить, объяснить, направить. 
Однако лентяев и разгильдяев не 

любит. Это для него как красная 
тряпка. Зато − если студент ста-
рается, посещает семинары, заня-
тия, хоть что-то САМ пытается де-
лать, даже если он и не семи пядей 
во лбу, профессор обязательно с 
ним занимается, объясняет, не жа-
лея своего времени и сил.

Любит, чтобы у него все было 
в порядке, по полочкам. Это каса-
ется не только окружающего про-
странства, но и внутреннего мира. 
У него везде идеальный порядок 
– в делах, в окружении, в общении 
со студентами. Причем, идеаль-
ный порядок у него и на рабочем 
столе, и в саду, и в гараже – Ва-
лерий Иванович любит, чтобы вез-
де было все как надо: например, 
на машине приедет и, прежде чем 
ее в гараж поставить, обязательно 
вымоет, вытрет насухо, чтобы все 
чисто было. Честно говоря, после 
его гаража мне в свой порой даже 
заходить не хочется, – смеется 
Виктор Яковлевич. 

А исходит эта его черта из того, 
что у профессора порядок, прежде 
всего, в голове. Я бы так назвал 
Валерия Ивановича: «трудоголик 
высокой организации труда». Это 
его самое главное качество. Неве-
роятно сильной трудовой энергии 
человек. Кажется, он никогда не 

устает! И где столько энергии чер-
пает? Наверное, от общения с зем-
лей, с природой: он прекрасный 
садовод, заядлый грибник – все 
грибные места в округе знает!

Когда Валерий Иванович был 
еще моложе, чем сейчас, то увле-
кался волейболом, играл за уни-
верситетскую сборную. По его 
стопам пошел сын Константин, 
который тоже успешно игра-
ет, только в составе баскетболь-
ной университетской сборной 
«Металлург-Университет», при-
чем, он – лучший снайпер за всю 
историю команды.

…После окончания в 1964 году 
кафедры обработки металлов дав-
лением МГМИ Валерий Иванович 
остался на кафедре общей и специ-
альной электротехники ассистен-
том. Затем работал старшим пре-
подавателем, доцентом, стал заве-
дующим кафедрой электропривода 
и автоматизации промышленных 
установок. Кафедра под его руко-
водством трижды успешно прошла 
процедуру государственной атте-
стации и аккредитации.

В 1973 году в Уральском поли-
техническом институте им. С.М. 
Кирова защитил кандидатскую 
диссертацию по специальности 
«электрооборудование». 

Читает лекционные курсы по 
дисциплинам «Теория электро-
привода», «Электрический при-
вод», «Преобразовательная техни-
ка», а также по различным курсам 
повышения квалификации. Име-
ет 53 учебно-методических рабо-
ты, из которых одна с грифом МВ 
и ССО РСФСР; три учебных по-
собия с грифом УМО по образова-
нию в области энергетики и элек-
тротехники. По результатам науч-
ных работ им опубликовано 77 на-
учных статей, он имеет пять изо-
бретений и два патента.

На протяжении многих лет про-
фессор активно занимается подго-
товкой кадров высшей квалифика-
ции: в 2002-2007 годах он являл-
ся членом диссертационного со-
вета по защите кандидатских дис-
сертаций по специальности «элек-
тротехнические комплексы и си-
стемы». Под его руководством три 
аспиранта подготовили и успешно 
защитили кандидатские диссерта-
ции.

В 1992-2009 годах профессор 
работал деканом факультета по-
вышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки спе-
циалистов. 

С 1992 года профессор являет-
ся членом Учебно-методической 

комиссии Минвуза СССР по спе-
циальности «электропривод и ав-
томатизация промышленных уста-
новок».

Его научные интересы касают-
ся разработки высокоточных им-
пульсных датчиков скорости ав-
томатизированных электроприво-
дов. В 2007 году совместно с кол-
легами Ю.В. Мерзляковым и Г.Г. 
Толмачевым Валерий Иванович 
награжден дипломом VII Москов-
ского международного салона ин-
новаций и инвестиций. 

За заслуги в области высше-
го образования СССР в 1991 году 
В.И. Косматов награжден нагруд-
ным значком «За отличные успехи 
в работе», а в 2004 году − «Почет-
ный работник высшего профес-
сионального образования Россий-
ской Федерации». Ученое звание 
профессора Валерию Ивановичу 
присвоено в 2007 году.

Желаем Валерию Ивановичу 
достижения новых высот в вос-
питании нынешнего поколения 
студентов, в научной деятельно-
сти, а также дальнейших успехов 
и оптимизма!

Инесса КИМ

В этот и последующие дни по-
ток желающих поздравить юби-
ляра не иссякал. Чтобы как мож-
но оперативнее рассказать о золо-
том проректоре родному городу, 
журналисты магнитогорских СМИ 
спешили взять интервью М.В. Чу-
кина.

– Жизненный путь был предо-
пределен примером отца, Виталия 
Васильевича Чукина, который ра-
ботал вначале во ВНИИМЕТИЗе, 
а затем в МГТУ, где трудится по 
сей день. Поэтому, поступая в вуз, 
я целенаправленно и осмыслен-
но связывал свою жизнь с профес-
сией металлурга. После оконча-
ния второго курса целевым назна-
чением был переведен в Белорус-
ский политехнический институт, 
по окончании которого вернул-
ся в университет и с 1986 года вся 
жизнь связана с техническим уни-
верситетом. Прошел путь от асси-
стента, аспиранта, доцента, про-
фессора, заведующего кафедрой 
до нынешней должности.

– Одним из наиболее значи-
мых событий была для меня по-
беда в конкурсе по 218 Постанов-
лению Правительства совмест-
но с ММК-Метиз. Это действи-
тельно серьезный большой нау-
коемкий проект, результатом ко-
торого стало создание научно-
исследовательского института на-
носталей. На сегодня это сильное 
научно-исследовательское подраз-
деление внутри нашего универси-
тета, оснащенное по последнему 

слову техники самым современ-
ным исследовательским оборудо-
ванием, позволяющим решать как 
фундаментальные, так и приклад-
ные задачи. 

Немаловажным и значимым для 
меня явилось и заведование род-
ной кафедрой, которая сейчас но-
сит название металлургических и 
машиностроительных технологий. 
Это очень дружный коллектив, на-
стоящая команда. Без него я бы не 
смог добиться никаких серьезных 
результатов. 

Сегодня я имею более 200 науч-
ных трудов, около 20 патентов, око-
ло 15 монографий. Но это, по мое-
му мнению, для ученого вторично. 
Основное – это продолжение науч-
ной школы, традиций, которые за-
ложили наши учителя. Моим науч-
ным руководителем является про-
фессор, доктор технических наук, 
советник ректора Геннадий Семе-
нович Гун. Это мой учитель, кол-
лега, партнер, соратник. 

Со всей ответственностью заяв-
ляю, что научная школа – это не-
сколько поколений, поэтому так 
важна научная преемственность. 
Я очень ценю роль в своей судь-
бе Г.Э. Аркулиса, бывшего за-
ведующего кафедрой прокатно-
волочильного производства, ко-
торый в свое время организовал 
научно-исследовательский инсти-
тут биметаллов, сделал много для 
развития нового направления по 
композиционным материалам, ко-
торое сейчас поднимается на но-

вый уровень. В научном плане 
Григорий Эммануилович был уди-
вительным ученым. И эта цепоч-
ка никогда не должна прерывать-
ся, своих учителей мы помним и 
ценим.

– Я очень горжусь своими вы-
пускниками, своими учениками, 
которые защищали под моим руко-
водством кандидатские и доктор-
ские диссертации. Вот сидит Эду-
ард Михайлович Голубчик, чьим 
научным консультантом я явля-
юсь, который, я очень надеюсь, в 
декабре защитит докторскую дис-
сертацию. Всего под моим науч-
ным руководством защищены де-
вять кандидатских, из которых 
пять принадлежит производствен-
никам, и две докторские диссерта-
ции.

– У меня двое замечательных 
ребятишек, которые тоже связали 
свою жизнь с университетом. Сын 
аспирант, идет по стопам отца и 
деда, он специалист-материаловед. 
Дочь тоже выбрала «материалове-
дение и термическую обработку 
металлов», она на втором курсе 
бакалавриата. Я счастлив, что мои 
дети пополняют династию Чуки-
ных. Не знаю, кем они дальше бу-
дут работать, но то базовое обра-
зование, которое дает университет, 
навсегда. 

– Моя мама, Людмила Владими-
ровна Лобанова, врач. Достаточ-
но известный, работала зав. отде-
лением третьей детской больницы. 
Она очень много трудилась. Был 

период, когда я тоже хотел быть 
врачом. Но перед поступлением в 
вуз она меня повела в больницу и 
показала, что такое медицина из-
нутри. После чего я сказал: «Нет, 
в медицину я все-таки не пойду». 
Но где-то в глубине души я, навер-
ное, сомневаюсь, правильно ли я 
тогда поступил. Потому что про-
фессия тоже очень интересная.

– А наука – эта такая область, ко-
торой если однажды коснешься, то 
потом очень тяжело выйти из нее. 
И даже производственники, од-
нажды занявшись этим делом, по-
том очень увлекаются и не могут 
от нее отказаться, потому что в на-
уке очень глубокое творческое со-
держание, которое сильно цепляет 
и не отпускает тебя до конца жиз-
ни. 

Для меня наука – это самое важ-
ное. Я ведь не штабной работник, 
а боевой офицер.

Но работа для меня – это не все. 
Здесь, в городе, я в гостях, а дома – 
на природе. Очень люблю рыбал-
ку, подводную охоту, охоту, каж-
дые выходные стараюсь выезжать 
за город. Говорят, время, проведен-
ное на природе, не засчитывается в 
стаж общей жизни.

Г.С. Гун: «Я хочу сказать о се-
мье Михаила Витальевича. Его 
отец – металловед высшей про-
бы, к которому на консультацию 
производственники в очередь вы-
страивались. Педагог и ученый от 
Бога, хотя и без степеней. Неорди-
нарный человек, аналитик. И Ми-

хаил Витальевич много от него 
взял. Мама тоже врач от Бога, тру-
женица. Семья у них - истинная 
ячейка государства. Шикарная се-
мья! Дети красивые, умные! И сам 
Михаил Витальевич –  человек ин-
теллигентный и очень добрый. К 
сотрудникам он обращаетсяочень 
ласково – Машенька, Мишенька, 
Танечка, Инночка, всегда интере-
суется их делами. Причем это не 
наигранно, а искренне. И люди от-
вечают ему тем же. А плюс к это-
му голова у него очень хорошая, 
настоящий ученый!

У него очень хорошие внешние 
контакты. Умеет создать ровные 
партнерские отношения».

Э.М. Голубчик: «У Михаила 
Витальевича уникальный симби-
оз настоящего ученого и успеш-
ного топ-менеджера, когда он мо-
жет удачно совместить и интел-
лигентность, и прорывные инно-
вационные революционные идеи, 
решения, развивать, мотивировать 
людей на это развитие. И все осу-
ществляется в такой корректной 
форме. Его рост и в науке, и ка-
рьерный, в том числе, обуславли-
вается высочайшими человечески-
ми качествами». 

Записала  
Анна КАРТАВЦЕВА

Первому проректору – проректору по научной и инновационной работе Михаилу Витальевичу Чукину  
2 сентября исполнилось 50 лет.

Поздравляем с 75-летием Валерия Ивановича Косматова, профессора кафедры автоматизированного 
электропривода и мехатроники.

ВСЁ КАК НАДО!

Боевой офицер  
науки

ИЗВЕСТНЫЕ ВЫПУСКНИКИ
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В составе золотой четверки 
была студентка факультета фи-
зической культуры и спортивно-
го мастерства МГТУ Екатерина 
Курочкина (гр. КФб-11). Греблей 
Екатерина начала заниматься семь 
лет назад, сейчас «догребла» до 
соревнований мирового уровня!

В городе Бронницы Екатерина 
готовилась к мировому Первен-
ству, за две недели до старта греб-
цы скатали экипаж, а окончатель-
ный состав команды определился 
за три дня до отъезда в Италию. 

– Организация мероприятия 
была на высоком уровне – всё про-
думано до мелочей. Это и пита-
ние, и размещение, и инвентарь, и 
акватория. Всем хватило места для 
тренировок, разминок-заминок, 

гонок, – рассказывает Екатерина.
Преодолевали стандартную го-

ночную дистанцию – два киломе-
тра. По словам моей собеседницы, 
никому не хотелось уступать – все 
боролись до последнего гребка. К 
слову, соперницы россиянкам до-
стались «серьезные, настроенные 
на победу и подготовленные». Ды-
шали в затылок представительни-
цам России полячки и новозеланд-
ки, но лодка наших соотечествен-
ниц финишировала первым номе-
ром. 

– Финишировав, мы почувство-
вали эйфорию – просто захлестну-
ла радость. В одночасье осознать, 
что да – мы победили, было труд-
но, не верилось, так как очень дав-
но у нас не было медалей и тут мы 

– первые! Повторюсь, осознать 
было трудно.

С 28 сентября по 1 октября в 
Ростове-на-Дону Екатерине пред-
стоит отбор в сборную России, 
подготовка к которому «идёт на 
всех парусах». 

С водной стихией Екатерина 
определилась ещё со школы: рань-
ше занималась плаванием. По-
пробовать себя в гребном спор-
те предложила сестра, а «велико-
лепный тренер» Татьяна Шемето-
ва влюбила девушку в академиче-
скую греблю.

«Татьяна Юрьевна относится к 
нам, как к родным детям! Очень 
благодарна ей за все, что она де-
лает для нас! Она мой первый тре-
нер, и я не хочу от нее никуда и 

ни к кому уходить. Хотелось бы 
сказать большое спасибо спорт-
клубу МГТУ «Стальные сердца»: 
вы верите в мои силы, а я стара-
юсь оправдывать ваши надежды, 
стремлюсь к новым победам, бо-
лее высоким! Спасибо за то, что 
я выступаю на соревнованиях та-
кого размаха! Спасибо, универси-
тет!»

На вопрос, какой Екатерина 
представляет свою будущую спор-
тивную карьеру, девушка отвеча-
ет: 

«У любого спортсмена одна 
мечта: все хотят добиться боль-
ших высот в своем деле. Сейчас 
мои планы – отобраться в сбор-
ную России».

А пока тренировки и ещё раз 
тренировки: самые разнообраз-
ные, где спортсмены не только гре-
бут в прямом смысле этого слова, 
но и развивают все группы мышц. 
Гребцы плавают, бегают, занима-
ются лыжной подготовкой, штан-
гой. Гребля – это уникальный вид 
спорта, который задействует 98% 
групп мышц. Циклические на-
грузки развивают как скоростно-
силовые качества, так и выносли-
вость. «Ум, целеустремленность, 
терпеливость, внимательность и 
ответственность», – ключевые ка-
чества любого спортсмена.

Благодаря понимающим пре-
подавателям, у Екатерины задол-
женностей по учёбе нет. Конечно, 
приходится нагонять программу, 
но студентке всегда идут навстре-
чу: девушка берёт на дом задания, 
договаривается по поводу време-
ни и сроков сдачи зачётов и экза-
менов. «Многие входят в положе-
ние», – говорит спортсменка.

С академической греблей в 
МГТУ всё благополучно. Летние 
выступления наших студентов 
увенчались успехом на Большой 
Московской регате. 

Первенство России по академи-
ческой гребле среди спортсменов 
до 23 лет, которое прошло с 21 по 
25 августа в Казани, принесло сту-
дентам МГТУ «серебро» и «брон-
зу». В двойке парной лёгкого веса 
Альберт Муллаяров с напарником 
ростовчанином Евгением Тока-
рем завоевали бронзовую награду. 
Альберт Муллаяров, подводя итог 
поездки, отмечает: 

«Остались одни положительные 
эмоции! Прежде всего, удобный 
гребной канал, раздевалки, тре-
нажерные залы, гостиница и сто-
ловая! Все было подготовлено на 
высшем уровне! После тяжелых 
тренировок у нас в городе сорев-
нования стали настоящим празд-
ником!».

Экипаж двойки парной, управ-
ляемой Никитой Момотовым (гр. 
Км-10) и Матвеем Соловьёвым 
(гр. ФПОп-14), пересёк финиш 
вторым. Студенты сели в пару все-
го за две недели до начала сорев-
нований. Несмотря на столь ко-
роткий отрезок времени, отведён-
ный на совместную подготовку, 
ребята сработали на «пять».

«Несмотря на то, что мой напар-
ник молодой и менее опытный – 
он 96 года рождения –  «двойкой» 
я доволен. Матвей меня порадовал 
– смог поддержать. Лодка шла за-
мечательно, и мы легко могли по-
бороться за первое место – всего  
две с половиной секунды лидерам 
проиграли», – делится Никита.

На Всероссийских соревнова-
ниях, проходивших с 3 по 7 сен-
тября в Казани, Евгений Мочалин 
(гр. КФ-10) с напарником из Екате-
ринбурга К. Блиновских в двойке 
парной лёгкого веса заняли второе 
место, а Альберт Муллаяров (гр. 
Км-10) и Евгений Токарь – третье. 

В финальный день соревнова-
ний экипаж четверки парной лег-
кого веса, в котором выступал и 
Евгений Мочалин, финишировал 
вторым, уступив лишь представи-
телям Санкт-Петербурга. 

В заезде четверки парной эки-
паж в составе Никиты Момотова, 
Максима Григорьева, Ивана Усце-
лемова (выпускник МГТУ) и Евге-
ния Горячковского стал победите-
лем Всероссийских соревнований. 
В двойке парной Иван Усцелемов 
с гребцом из Нижнего Новгорода 
Максимом Башкатовым выиграли 
«золото».

Тренирует гребцов МГТУ Сер-
гей Игуменов. «Самый лучший 
тренер! Нам с ним очень повез-
ло!» – так живо и проникновенно 
звучат слова благодарных воспи-
танников. 

Светлана Давлетшина,  
ст. гр. ФФФЖ-12

Магнитогорцы работали волонтёрами на универсиаде в Казани, на сочинской Олимпиаде.  
Теперь в их багаже и чемпионат мира по дзюдо.

Волонтёры – студенты нашего 
университета, учатся на факуль-
тете физической культуры и спор-
тивного мастерства и потому, по-
мимо эмоций, получили опыт 
в будущей профессии, познако-
мились с дзюдоистами мирово-
го уровня. К сожалению, языко-
вой барьер не позволил общать-
ся с иностранными спортсмена-
ми свободно. «Hello!» – одно из 
стандартного набора слов на ан-
глийском, наиболее часто звучав-
шее на челябинском чемпионате.

«Это была очень хорошая шко-
ла для наших студентов. Просто 
не каждый раз в нашем регионе, 
далеко от дома, проводятся меро-
приятия такого уровня. Осуще-
ствить поездку нам помогли рек-
торат, спортклуб «Стальные серд-
ца» и наши непосредственные ру-
ководители факультета: обеспе-
чили жильем и транспортом до 

Челябинска и обратно», – расска-
зывает ст. преподаватель кафедры 
теоретических основ физической 
культуры МГТУ Н. Мухамадеев.

Волонтёр Данияр Кабаков (гр. 
ФКСФКб-12) занимается кара-
тэ, сейчас тренирует подрастаю-
щее поколение. Как рассказал сам 
юноша, работать с детьми – не-
привычно, но чувствует своё при-
звание. Признаётся, всегда тяну-
ло обучать, уделять свободное 
время младшим братьям, пото-
му каждый год и работает вожа-
тым в загородном лагере. И там 
показывает силовые приёмы, чем 
ещё больше очаровывает малень-
ких отдыхающих. Всегда с улыб-
кой, открытый для общения, вни-
мательный к каждому воспитан-
нику, в меру строгий – чем не тре-
нер по каратэ? 

Валерий Чернобровин (гр. 
ФКСПОб-11) с Данияром вспоми-

нают, что они так громкими кри-
ками поддерживали своих сооте-
чественников, что в первый день 
сорвали голоса. 

«Я сидел в фан-секторе и бо-
лел за наших, конечно, поддер-
живал и других спортсменов, но 
всё-таки главная задача – болеть 
за Россию и заводить зал, чтобы 
и остальные присоединялись. Это 
очень хорошо получалось у наше-
го фан-сектора. Мы в первый же 
день все буквально сорвали голо-
са. Ещё в мои обязанности входи-
ло в начале всех поединков стре-
лять из пушки в самых активных 
зрителей футболками, то есть на-
граждать их подарками», – делит-
ся В. Чернобровин.

Я. Юнусова (гр. ФКСФКб-13) и 
С. Иванова (гр. ФКСФКб-12) дав-
но идут в ногу со спортом. Как 
получили предложение принять 
участие в масштабном событии, 

сразу согласились, не взвешивая 
"за" и "простив". Все пятеро: пе-
дагог Н. Мухамадеев, В. Черно-
бровин, Д. Кабаков, С. Иванова и 
Я. Юнусова отправились в Челя-
бинск. Для команды единомыш-
ленников само участие в чемпи-
онате, контакт со спортсмена-
ми, присутствие на состязаниях 
и прогулки по городу покрывали 
все недочёты.

«Я рад тому, что увидел чем-
пионат мира изнутри, – добав-
ляет Данияр. – Сейчас чувствую 
грусть: соревнования закончи-
лись, мы – волонтёры, – уже успе-
ли сдружиться, команда была от-
личная. Стали уже одной семьей: 
до сих пор переписываемся, об-
щаемся, все друг по другу ску-
чаем, не прочь ещё встретиться. 
Для нашей профессии актуально 
мероприятие – берём себе на бу-
дущее».

1 сентября наши добровольцы 
пришли не с пустыми руками – 
всем достались сувениры. На пер-
вой паре ребята делились впечат-
лениями. 

По мнению руководителя во-
лонтёрского движения вуза Н. 
Мухамадеева, каждый доброво-
лец должен быть добрым, улыб-
чивым и общительным. У наших 
волонтёров перечисленных ка-
честв хоть отбавляй! Потому их и 
пригласили на следующие сорев-
нования по кикбоксингу, которые 
прошли с 13 по 14 сентября при 
поддержке Магнитогорской епар-
хии.

На должность добровольного 
помощника также идёт конкурс-
ный отбор. Прежде всего, орга-
низаторы обращают внимание на 
характер претендента. «Лёгкий 
на подъём, дружелюбный и от-
ветственный», – основные  5

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Вперёд –  
к Олимпийским 

играм!
На Первенстве мира по академической гребле среди спортсменов возрастом  
не старше 23 лет, проходившем в итальянском городке Варезе,  
26 июля женская четвёрка парная в составе Александры Смирновой, Василисы 
Степановой, Юлии Волгиной и Екатерины Курочкиной привезла золотые медали.

Золотая четверка (Екатерина Курочкина крайняя справа)

Мы – волонтёры!
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И, конечно, многие едут для 
того, чтобы послушать и задать 
вопросы самым авторитетным 
профессионалам в различных сфе-
рах – культуры и искусства, поли-
тики и ЖКХ, шоу-бизнеса, спорта 
и здравоохранения, технологий и 
инноваций.

И, следуя уже сложившейся тра-
диции, МГТУ принял активное 
участие в форуме Селигер-2014. 
Участниками форума стали Е. Ту-
мановская, К. Райкова, С. Алисей-
чик, С. Сухоруков и Е. Чукина.

Сергей Алисейчик (СК-10, на 
фото) принял участие в июльской 
смене «Технология добра», кото-
рая объединяет добровольческие 
движения и волонтеров. Сергей 
был волонтером на форуме ураль-
ской молодежи «Утро-2014» и с 
радостью согласился поехать на 
Селигер: 

– У нас с Сергеем Сухоруковым 
был совместный проект – площад-
ка для Workout (фитнес городских 
улиц) в Магнитогорске. Проект мы 
успешно защитили, выиграли у 
200 участников. Безусловно, этот 
форум – полезный опыт не только 
с точки зрения самопрезентации. 
Это еще и великолепная возмож-
ность пообщаться с огромным ко-
личеством людей. На форуме всех 
участников делят на двадцатки, ко-
торые контролирует инструктор-
волонтер. В нашей ячейке, напри-
мер, оказались ребята с Кавказа, 

Чечни, Хабаровска. Ребята расска-
зывали о своих традициях, о со-
временном Кавказе, о прошлогод-
нем затоплении. И, конечно, за-
помнились гости Селигера, напри-
мер, актер, певец и создатель бла-
готворительного фонда Гоша Ку-
ценко, министр образования и на-
уки РФ Дмитрий Ливанов.

А вот Евгения Тумановская 
(МБЖ-10, председатель профбю-
ро факультета), также участница 
нашего родного форума «Утро», 
решила поехать на смену «Беги 
за мной», которая агитирует и по-
пуляризует спорт и здоровый об-
раз жизни, здоровое питание, ди-
етологию. Участники этой сме-
ны стремятся показать, что зани-
маться спортом и быть сильным 
и красивым можно и вне фитнес-
клубов, на свежем воздухе, ведь 
главное – желание.

Евгения рассказывает: 
– Конечно, это большая физиче-

ская нагрузка. Обязательные пяти-
километровые утренние пробеж-
ки, по три-четыре тренировки в 
день – кардио, растяжки, танцы и 
другие направления. Но практика 
плотно подкреплялась теорией – 
ежедневные мастер-классы и лек-
ции по диетологии, здоровому пи-
танию, женскому здоровью. Всех 
покорил интереснейший человек и 
высочайший профессионал Васи-
лий Емельяненко (бренд-шеф, ве-
дущий, эксперт кулинарных шоу). 

Ярчайшее впечатление оставила 
Яна Чурикова, мой кумир с дет-
ства. Яна поделилась своим опы-
том, рассказала о своей работе, о 
том, как добиться успеха. Кроме 
того, я выступила со своим про-
ектом «Дебаты. Клуб дебатов». И, 
конечно, удалось пообщаться с не-
вероятным количеством ребят из 
самых разных уголков страны.

Заключительный, пятый заезд 
юбилейного «Селигера», прошел 
в Тверской области с 22 по 29 ав-
густа под названием «Поколение 
Zнаний». Эта смена стала самой 
насыщенной и тяжелой – ежеднев-
ные многочасовые лекции, бур-
ные обсуждения и работа. Каж-
дый день был посвящен опреде-
ленной теме – образование, соци-
ология, гражданское право, Рос-
сия в мире. Обмениваться опытом, 
учиться, создавать совместные 
проекты и общаться с почётными 
гостями приехали молодые аспи-
ранты, кандидаты наук, доценты, 
педагоги. МГТУ представляла в 
этой смене специалист управле-
ния по международной деятельно-
сти, Анастасия Крамаренко: 

– Конечно, было очень много 
интересных гостей и выступле-
ний. Так, например, государствен-
ный деятель министр иностран-
ных дел Сергей Лавров, писатель, 
телеведущий, культурный и об-
щественный деятель Юрий Вя-
земский, яркий политик Влади-

мир Жириновский и много-много 
других потрясающих людей. До-
велось мне поприсутствовать и на 
скандальной лекции замминистра 
образования Натальи Третьяк. За-
помнилось и выступление журна-
листа Дмитрия Киселева, во время 
которого участниками смены была 
проведена акция «Спасите Андрея 
Стенина», фотокорреспондента.

Самым тяжелым оказался день, 
посвященный образованию – ведь 
собрались преподаватели, моло-
дые специалисты. И, конечно, на 
лекторов сыпались вопросы, акту-
альные и наболевшие – о зарпла-
тах, ЕГЭ, модернизации и мно-
гие другие. Интересно было на-
блюдать за моими коллегами, ко-
торые не теряли времени даром 
и налаживали контакты, проводи-
ли исследования, опросы, тут же, 
буквально на коленках, создава-
ли совместные проекты. Для меня 
этот опыт оказался необычным, но 
очень интересным, и я бы хотела 
поехать на следующий год, но уже 
на смену, направленную на меж-
дународные отношения, что бли-
же к моей деятельности.

А еще все наши ребята в один 
голос отмечают особую атмосфе-
ру Селигера – единодушие, об-
щую энергетику и дух патриотиз-
ма. Ежедневно, утром и вечером, 
участники вставали плечом к пле-
чу и пели гимн России. 

Мнения о Селигере неодно-
значные, и из года в год, этот фо-
рум поднимает волнения, как вос-
торженные, так и реалистично-
негативные. Однако, вне всяких 
сомнений, если уж у тебя появи-
лась такая возможность посетить 
эту площадку, не теряй времени и 
учись, делай выводы, задавай во-
просы. Тогда каждый вынесет для 
себя нечто полезное и необходи-
мое.

Евгения ТРОФИМОВА

Селигер-2014
Этот год для Всероссийского молодежного форума «Селигер» юбилейный – уже 
десять лет на одной площадке собираются тысячи молодых ярких и талантливых 
представителей студенчества, чтобы найти единомышленников, показать себя, 
поучиться, презентовать свои проекты, получить доступ к грантам, инвестиционным 
фондам. 

В этом году студенческие от-
ряды МГТУ им. Г.И. Носова от-
мечают юбилей. 21 октября 2014 
года откроется новый штаб, кото-
рый будет предлагать студентам  
работу.

Студенческие отряды уже тру-
доустроили около 600 человек. 
Наиболее востребованные направ-
ления  – строительные отряды, пе-
дагогические и отряд проводни-
ков.

Строительный отряд – один из 
самых востребованных среди сту-
дентов. В этом году 40 студен-
тов возводили храм в Салехар-
де, 60 побывали в командиров-
ке в Югорске, среди которых 32 
строили детский сад, 28 работа-
ли на строительном объекте «Пун-
га». 50 бойцов строительного от-
ряда отправились этим летом в 

Южноуральск создавать логисти-
ческий центр – один из крупней-
ших и новейших в стране. На тер-
ритории Магнитогорска летом ра-
ботало более 75 человек. Часть из 
них возводили входную группу в 
Университетском сквере, которая 
была открыта 1 сентября. Студен-
ты, участвующие в строительстве, 
были отмечены Почетными гра-
мотами. 

Многие студенты находят рабо-
ту благодаря педагогическому от-
ряду. Новоиспеченные вожатые 
учат детей, подготавливают для 
них мероприятия и помогают им 
развивать коммуникативные на-
выки. Этим летом более 250 бой-
цов попробовали себя в роли во-
жатых в детских оздоровитель-
ных лагерях «Горное ущелье» и 
«Уральские Зори».

Кирилл Красильников, коман-
дир педагогического отряда «Ба-
тарейки» (МГТУ), уверен, что все 
отряды хороши. По его мнению, 
только здесь можно одновремен-
но и личные качества развить, и 
поработать, и отлично провести 
лето, и познакомиться с новыми 
людьми, и даже побывать во мно-
гих городах России: 

– Наши студенты работали 
не только в «Горном ущелье» и 
«Уральских Зорях», но и в дру-
гих лагерях Челябинской области. 
Студенты учились на вожатого 
около трех месяцев – с 25 февраля 
по 5 мая в МГТУ. Вступая в педа-
гогический отряд, ребята раскры-
ваются по-новому, находя свои та-
ланты. Переживания, улыбки и 
победы детей, с которыми ты не 
работаешь, а живешь, пережива-
ешь как свои собственные. Наш 
отряд ждет новых бойцов.

Летом студенты-проводники 
не только зарабатывают, но и пу-
тешествуют по всей России. 125 
бойцов работали проводниками 
железнодорожных составов. 

Сауле Ирсалимова, командир 
студенческих отрядов проводни-
ков «Попутчики» (МГТУ) счита-
ет, что ее отряд – это своеобразная 
школа жизни. «Вступив в отряд 
и отработав целину, ты приобре-
таешь многое, – говорит Сауле. – 
Знакомишься с новыми и интерес-
ными людьми, колесишь по нашей 
необъятной родине, наслаждаешь-
ся красотой природы. Будучи еще 
студентом, ты уже получаешь бес-

ценный опыт работы в трудовом 
коллективе, который очень помо-
жет тебе в дальнейшем. В пери-
од летних каникул студенты об-
служивают составы дальнего сле-
дования. Наши бойцы побывали 
во многих городах, таких как Ад-
лер, Чита, Новый Уренгой, Санкт-
Петербург, Новороссийск, Анапа, 
Кисловодск, Нижневартовск, Мо-
сква. Участие в студенческом от-
ряде проводников помогает реа-
лизовать личностные, творческие, 
управленческие способности. Об-
учение на проводника длится два 
месяца – с марта по май –  на базе 
МГТУ, после чего ребята сдают 
экзамены и проходят медосмотр. 
Наш отряд ждет молодых, энер-
гичных, активных, целеустрем-
ленных студентов, вступайте в 
наш отряд!»

– То, что возрожденные сту-
денческие отряды города помога-
ют МГТУ и стране практически 
на протяжении 10 лет – это боль-
шой повод для гордости, – гово-
рит Сергей Волков, председатель 
правления местного штаба студен-
ческих отрядов. – В масштабах го-
рода это каждодневный уход за со-
стоянием скверов и парков Магни-
тогорска, а также их благоустрой-
ство, строительство храма в Сале-
харде, логистического центра но-
вого поколения в Южноуральске, 
возведение олимпийских объектов 
в Сочи и объектов для Универси-
ады в Казани, осуществление пе-
ревозок в летнее время года в по-
мощь РЖД. Также стоит отметить 

работу педагогических отрядов в 
детских оздоровительных лагерях, 
поскольку наши молодые креатив-
ные и активные ребята обеспечи-
вают веселье и особенное время-
препровождение в летний период 
детям – это масштабы всей Рос-
сии. И это лишь малая часть того, 
что было сделано на благо страны, 
вклад в её развитие.

В октябре планируется тради-
ционная  школа студенческих от-
рядов на озере Банное. Она при-
звана повысить уровень знаний и 
подготовить новичков к предсто-
ящей работе в студенческих от-
рядах. 21 октября состоится от-
крытие городского штаба студен-
ческих отрядов, а также юбилей 
Магнитогорского штаба, которо-
му исполняется 10 лет. В ноябре 
будет проходить юбилейный слёт 
студенческих отрядов в Кремлев-
ском дворце, на который пригла-
сят лучших бойцов и ветеранов 
трудового движения. Мы пригла-
шаем студентов в наши студенче-
ские отряды. Поможем каждому 
обратившемуся найти работу – с 
возможностью трудиться рядом с 
домом, большим выбором вакан-
сий и удобным графиком работы. 
Мы обещаем студентам работу, ко-
торая поможет получить практи-
ческие знания, которые пригодят-
ся в жизни. Сотрудничая с отряда-
ми, молодые люди получают на-
дежную заработную плату и уве-
ренность в будущем. Студенче-
ские отряды ждут вас!».

Пресс-центр студотрядов

Студенческие отряды в масштабах России
21 октября 2004 года были возрождены студенческие отряды МГТУ. 
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В августе исполнилось 80 лет 
со дня рождения И.Ф. Галигузова. 
Уже девять лет как его нет с нами. 
Но все, кто работал вместе с ним, 
помнят этого замечательного че-
ловека. В 1962  году он окон-
чил Московский государствен-
ный университет по специально-
сти «история». В 1969 году защи-
тил там же кандидатскую диссер-
тацию, а в 1985 году – диссерта-
цию на соискание ученой степе-
ни доктора исторических наук. 
В 1986 году ему было присвоено 
ученое звание профессора. Иван 
Федорович опубликовал около 
ста  научных трудов, в том чис-
ле четыре монографии. С середи-
ны 1960-х до начала 1990-х годов 
он работал в нашем институте до-
центом, заведующим кафедрой. 
Несколько лет он возглавлял Маг-
нитогорский педагогический ин-
ститут, кафедру философских, 
социально-экономических и гу-
манитарных дисциплин Магнито-
горской государственной консер-
ватории. Удостоен звания заслу-
женного работника высшей шко-
лы Российской Федерации.

За этими скупыми строчками 
жизнь талантливого руководи-
теля, педагога, ученого. Его дея-
тельность – пример служения Ро-
дине, университету. Простой де-
ревенский парень достиг высот в 
управленческих структурах, по-
лучил признание в научных кру-
гах, став доктором исторических 
наук, причем первым в Магнито-
горске. Его монографии востре-
бованы историками и горожана-
ми. Это и «Флагман отечествен-
ной индустрии», и «Народы Юж-
ного Урала: история и культура», 
и  «Станица Магнитная». Мне 

пришлось несколько лет работать 
вместе с ним, и, скажу откровен-
но, редко встретишь человека, в 
котором бы прекрасно сочетались 
ясный ум добросовестного науч-
ного исследователя, организатор-
ские способности и простота, че-
ловечность, доступность.

Какие бы высокие должности 
И.Ф. Галигузов не занимал, ни-
когда не зазнавался, мог найти об-
щий язык и с большим руководи-
телем, и с лаборантом. Трудолю-
бие, искренность, скромность, 
чувство юмора всегда отличали 
Ивана Федоровича. Он был насто-
ящим Учителем.

В. ФИЛАТОВ, 
профессор кафедры истории  

России

***
В этом году исполняется 20 

лет с того дня, когда неожидан-
ный сердечный приступ оборвал 
жизнь профессора, доктора тех-
нических наук Михаила Никола-
евича Цыгалова, в течение 24 лет 
возглавлявшего кафедру подзем-
ной разработки месторождений 
полезных ископаемых (ПРМПИ) 
и 12 лет бывшего деканом горно-
го факультета.

Родился Михаил Николаевич 
22.03.1924 г. в крестьянской се-
мье села Хололеевка Дубровин-
ского района Могилёвской обла-
сти в Белоруссии. 

Во время войны семья Цыгало-
вых оказалась на Урале, и сред-
нюю школу в 1942 году Михаил 
закончил в селе Балканы Нагай-
бакского района Челябинской об-
ласти.

По окончании школы он был 
призван в ряды армии, где в ка-
честве сапера до 1945 года уча-
ствовал в боевых действиях 4-го 
Украинского фронта, а затем в во-
йсках внутреннего назначения во 
Львовской области. Его армей-
ская служба отмечена орденом 
Отечественной войны II степени.

Во время краткосрочного отпу-
ска, сопутствовавшего перебро-
ске войск с Запада на Восток, Ми-
хаил Николаевич успешно сдал 
вступительные экзамены в Маг-
нитогорский ГМИ, что позволи-
ло ему, демобилизовавшись из ар-
мии, начать занятия на горном фа-
культете.

В 1950 году, окончив с отличи-
ем МГМИ, молодой горный ин-
женер был направлен на горно-

химический комбинат Майли-Сай 
Ошской области (Киргизия), где 
работал до 1961 года сначала ма-
стером, затем начальником участ-
ка, начальником ВШТ и команди-
ром ВГСЧ.

В 1961 году в ученом совете 
МГМИ им защищена кандидат-
ская диссертация «Исследование 
основных особенностей и изы-
скание путей совершенствования 
подземной разработки сложных 
рудных нефте- и газоносных ме-
сторождений».

Молодой ученый производ-
ственник в том же году получа-
ет новое назначение – на работу 
начальником горно-технической 
лаборатории в Советско-Гер-
манском акционерном обществе 
«Висмут», где проработал до 
1966 года. Его труд в «Висмуте» 
отмечен государственной награ-
дой ГДР «Мастер труда I класса».

В 1966 году дальнейшая 
научно-педагогическая деятель-
ность М.Н. Цыгалова связана с 
давшим ему путевку в горняц-
кую жизнь горным факультетом 
МГМИ.

Здесь он начал преподаватель-
скую деятельность сначала стар-
шим преподавателем, затем (в том 
же 1966 году) – доцентом кафе-
дры ПРМПИ.

А с 1969 года он в течение 24 
лет (до 1993 года) возглавлял и 
кафедру, где получили путевку в 
жизнь более тысячи горняков ин-
женеров, и горный факультет, де-
каном которого оставался 12 лет 
(до 1981 года).

М.Н. Цыгалов – один из осно-
вателей развивавшегося в стране 
и в институте научного направле-
ния, связанного с применением 
при подземной разработке твер-
деющей (монолитной) закладки. 
Это направление затрагивало це-
лый комплекс вопросов, среди ко-
торых были:

– подбор составов закладочных 
смесей (с учетом их транспорти-
руемости, достигаемой прочно-
сти и деформируемости, а также 
возможности утилизации отхо-
дов горного и металлургического 
производства);

– влияние действия статиче-
ских и динамических (взрывных) 
нагрузок на сформированные за-
кладочные массивы и элементы 
конструкции подземных вырабо-
ток;

– технология отработки охран-

ных целиков при извлечении за-
пасов месторождений большой 
мощности и др.

Выполненная под руковод-
ством М.Н. Цыгалова работа по 
этому направлению была отмече-
на серебряной медалью ВДНХ.

По материалам исследований, 
выполненных непосредственно 
самим М.Н. Цыгаловым и под его 
руководством, в 1972 году в Мо-
сковском горном институте про-
шла успешная защита его доктор-
ской диссертации «Технология 
подземной разработки руд с мо-
нолитной закладкой». Автор ра-
боты М.Н. Цыгалов стал одним 
из первых взращенных со сту-
денчества выпускников-горняков 
МГМИ, удостоенных ученой сте-
пени доктора наук.

Им опубликовано более 200 на-
учных трудов, в том числе шесть 
монографий, среди которых мо-
гут быть отмечены, изданные в 
«Недра»: «Закладочные работы в 
шахтах» (справочник). Под ред. 
Д.М. Бронникова и М.Н. Цыга-
лова, 1989 г.; «Разработка место-
рождений полезных ископаемых» 
(Зурков П.Э., Цыгалов М.Н.); 
«Подземная разработка с высо-
кой полнотой извлечения руд»  
(1985 г.). 

М.Н. Цыгалов – автор 15 изо-
бретений, 10 из которых связаны 
с технологией горных работ и со-
ставами закладочных смесей.

Одной из ценных особенностей 
личности профессора М.Н. Цы-
галова было умение объединить 
усилия исследователей разных на-
правлений (горняков-технологов, 
строителей, химиков, исследова-
телей взрывных волн и др.) в ре-
шении единой задачи. В частно-
сти, в выполненной под его ру-
ководством в рамках Ассоциации 
Содействия ООН в работе «Со-
ставление шумо-сейсмической 
карты г. Магнитогорска», уча-
ствовали работники  лаборатории 
сейсмики, транспортники, геоде-
зисты, строители-технологи и ар-
хитекторы.

На кафедре продолжались и 
развивались работы по техноло-
гии подземной разработки, по 
управлению действием взрывных 
волн, по комбинированной отра-
ботке месторождений открыто-
подземным способом. Создан-
ные программные продукты по 
оценкам возможных последствий 
и выбору безопасных условий 

взрывов приобрели ряд проект-
ных институтов и производствен-
ных организаций. 

Являясь ведущим специали-
стом страны по вопросам исполь-
зования закладочных материалов 
и технологии закладочных работ, 
М.Н. Цыгалов участвовал в рабо-
те ряда специализированных со-
ветов по присвоению ученых сте-
пеней. Под его руководством за-
щищены 32 кандидатские и три 
докторские диссертации.

Кроме упомянутых наград (ор-
дена Отечественной войны II сте-
пени и «Мастера труда I класса» 
ГДР), М.Н. Цыгалов неоднократ-
но награждался юбилейными ме-
далями и другими знаками отли-
чия. Их общее число – полтора 
десятка. 

Из жизни М.Н. Цыгалов ушел 
в расцвете сил. Имя его остается 
одной из вех в исторических хро-
никах кафедры ПРМПИ и нынеш-
него института горного дела и 
транспорта ФГБОУ ВПО «МГТУ 
им. Г.И. Носова».

Научные направления, создан-
ные М.Н. Цыгаловым, успешно 
развивают многие ученые, как не-
посредственно работавшие с ним, 
так и использующие его идеи. 
Дело, которому посвятил свою 
жизнь Михаил Николаевич, жи-
вет в трудах и деятельности его 
учеников и последователей, ра-
ботающих в научной, педагоги-
ческой и производственной обла-
стях.

В.Н. КАЛМЫКОВ, 
зав.кафедры ПРМПИ

Прошу считать недействи-
тельным студенческий билет, 
выданный на имя:

* Антошкина Максима Вячес-
лавовича, ст. гр. ТО-09;

* Евграфова Николая Васи-
льевича, студента заочного обу-
чения спец. 270109;

* Попкова Дениса Андрееви-
ча, студента заочного обучения 
спец. 150403;

* Аристова Всеволода Викто-
ровича, ст. гр. МЛ-09;

* Альковой Ирины Андреев-
ны, студентки заочного обуче-
ния спец. 200503;

* Варенникова Алексея Вале-
рьевича, студента заочного обу-
чения спец. 280101;

* Москалевой Натальи Влади-
мировны, студентки заочного об-

учения спец. 080100;
* Максимова Олега Николае-

вича, студента заочного обуче-
ния спец. 2906;

* Сафронова Сергея Викторо-
вича, студента заочного обуче-
ния спец. 130404;

* Исманкулова Арслана Мага-
жановича, студента заочного об-
учения спец. 130404;

* Лунева Артёма Владимиро-
вича, студента заочного обуче-
ния спец. 151001;

* Крыловой Софии Алексан-
дровны, студентки заочного об-
учения спец. 150401;

* Бредихина Андрея Уралови-
ча, студента заочного обучения 
спец. 150401;

* Григорьева Евгения Влади-
мировича, ст. гр. А-10-1;

* Булатова Алексея Алексан-
дровича, студента заочного обу-
чения спец. 190603;

* Файзуллина Раниса Рамиле-
вича, студента заочного обуче-
ния спец. 270102;

* Файзуллиной Розалины Ра-
милевны, ст. гр. СЗИз-11-1;

* Баженова Евгения Сергееви-
ча, ст. гр. ЭМ-10;

* Ибатуллина Ильдара Ильви-
ровича, ст. гр. А-10-1;

* Кириллова Даниила Алек-
сандровича, ст. гр. СТС-09;

* Петровой Марии Евгеньев-
ны, ст. гр. МХТ-09;

* Габовой Марии Сергеевны, 
ст. гр. СВ-09;

* Бардиной Евгении Сергеев-
ны, студентки заочного обуче-
ния спец. 150402;

* Дунаева Петра Геннадьеви-
ча, ст. гр. ММА-12;

* Юнусова Артёма Фангизови-
ча, ст. гр. А-10-1;

* Блохина Алексея Игоревича, 
ст. гр. МЛ-09;

* Мастюгина Данила Владими-
ровича, ст. гр. М-10;

* Солодовникова Александра 
Владимировича, студента заоч-
ного обучения спец. 190701;

* Анисимовой Елены Алексан-
дровны, ст. гр. МЛ-09;

* Батулина Дамира Ринатови-
ча, ст. гр. П-10-2;

* Дьяконова Дмитрия Алексан-
дровича, студента заочного обу-
чения спец. 150106;

* Гилметдиновой Алины Рами-
левны, ст. гр. КЕ-11;

* Сырова Олега Вадимовича, 

ст. гр. ССБ-13-2;
* Новокрещеновой Ульяны 

Алексеевны, ст. гр. СЗиК-13-5;
зачетную книжку, выданную 

на имя:
* Папазяна Оганеса Геворго-

вича, ст. гр. АВБ-10;
* Агляева Ленара Назифови-

ча, студента заочного обучения 
спец. 150403;

* Полешкина Ивана Алексан-
дровича, студента заочного обу-
чения спец. 150403;

* Береглазова Алексея Алек-
сеевича, студента заочного обу-
чения спец. 140100;

зачетную книжку и сту-
денческий билет, выданные  
на имя:

* Габдулина Егора Игоревича, 
ст. гр. П-08-2.

ПАМЯТЬ

И.Ф. Галигузов

М.Н. Цыгалов

Жизнь как легенда
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Р.А. Козлов поздравляет волонтеров

требования к кандидатуре. 
Как добавил Наиль Мухама-

деев, знание английского языка, 
истории развития спорта, пра-
вил борьбы, лидерские качества 
не помешали бы каждому волон-
тёру.

«Мы стараемся брать всех, 
кто этого достоин, – рассказыва-
ет Наиль. – На участие в чемпи-
онате мира поступало много зая-
вок от наших ребят, но в послед-
ний момент кого-то не было в го-
роде, не успевали приехать. По 
возможности мы могли многих 
взять, но опять же важное усло-
вие – это наличие опыта проведе-
ния соревнований, «зелёных» но-
вичков мы не возьмём. Если мы 
обратимся к понятию «волон-

тёр» – это человек, который без-
возмездно, бескорыстно оказы-
вает помощь на таком же уров-
не, как если бы эта работа была 
оплачиваемой. Что касается на-
ших ребят: за них не стыдно. На-
ставники, непосредственные ру-
ководители групп отмечали Да-
нияра, Валеру, Светлану и Ярос-
лаву, как одних из лучших в под-
разделении».

Заинтересовала деятельность 
волонтёров? Смело вступай в их 
ряды. Достаточно следить за но-
востями спорта, объявлениями. 
В социальных сетях, например, 
в группе «Вконтакте», приглаша-
ются люди с активной жизнен-
ной позицией, а желающие всег-
да нужны! 

На ФФКиСМ волонтёров в 
торжественной обстановке на-
градили грамотами и пообещали 
порекомендовать на следующие 
масштабные соревнования.

«Во время таких масштабных 
спортивных мероприятий при-
обретается опыт проведения со-
ревнований, работы с публикой. 
Проведённый чемпионат мира 
по дзюдо в Челябинске – это выс-
ший класс. 800 волонтёров дела-
ли погоду в Ледовой арене «Трак-
тор»» – подытожил исполнитель-
ный директор Магнитогорской 
Федерации борьбы дзюдо, канди-
дат педагогических наук, мастер 
спорта СССР, декан ФФКиСМ  
МГТУ Р.А. Козлов.
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ПОНЕМНОГУ О РАЗНОМ

Работники студсервиса МГТУ продолжают удив-
лять своих посетителей. 18 сентября их пригласили 
на праздник «Осенняя фантазия». Студенты и препо-
даватели могли отведать блюда из овощей и грибов: 
салат «Краски осени», биточки «Урожайные», сви-
нину старорусскую с грибами, яблоки печеные с из-

юмом, кисель из облепихи, пирожки с грибами, с ка-
пустой. И это далеко не весь перечень. Самые любо-
пытные студенты подходили к оформленным столам 
и поражались фантазии оформителей. Здесь можно 
было увидеть крокодила из огурцов, чебурашку из 
картошки, Чиполино и других героев мульфильмов.

«Осенняя фантазия»

Присутствующие заслушали 
краткий отчет о работе профкома 
и контрольно-ревизионной комис-
сии. Работа профкома за 2010-2014 
годы общим решением признана 
удовлетворительной, контрольно-
ревизионной комиссией финансо-
вых нарушений не выявлено. 

Основной вопрос конференции 
− избрание председателя профсо-
юзной организации. По результа-
там голосования им остался преж-
ний ее лидер, Юрий Владимиро-
вич Мерзляков, возглавлявший ор-
ганизацию с 2009 года. 

Не обошлось и без конструктив-
ной критики работы профсоюзной 
организации, прозвучавшей из уст 
ректора нашего вуза В.М. Коло-
кольцева, который призвал про-
фсоюзную организацию не толь-
ко принимать участие в распреде-
лении средств, но и совместными 
усилиями защищать права работ-
ников и студентов на областном и 
региональном уровнях. 

Выступившие выразили благо-
дарность за работу профкома и 
лично ее председателю, предложи-
ли решить вопросы по улучшению 

условий труда в отдельных под-
разделениях университета.

Единогласно конференция реко-
мендовала на должность председа-
теля Челябинской областной орга-
низации профсоюза Ю.В. Конни-
кова, который будет представлять 
интересы работников и обучаю-
щихся. У ректората и профкома с 
этим лидером сложились деловые 
отношения. 

На конференции был избран 
профсоюзный комитет объединен-
ного вуза, в который вошли 32 че-
ловека и избран делегат на XXVIII 
конференцию областной организа-
ции профсоюза. 

С напутственным словом высту-
пила руководитель отдела област-
ного комитета профсоюзов Л.С. 
Роготовская, пожелавшая Ю.В. 
Мерзлякову больше использовать 
инновационные формы работы 
профсоюза, в частности с пенси-
онным фондом образования и на-
уки. Профсоюзному комитету не-
обходимо прислушаться и взять 
на заметку все те замечания и кон-
структивную критику, которые 
прозвучали в зале.

XXIX отчетно-выборная конференция профсоюзной 
организации преподавателей и сотрудников ФГБОУ 
ВПО «МГТУ им. Г.И. Носова» успешно прошла  
17 сентября 2014 г.

Регистрация делегатов профсоюзной конференции

Всем! Всем! Всем!
24 сентября в 16.00 по адресу: Набережная 

5 ЧСОУ СК «Металлург-Магнитогорск» 
(центральный вход), пройдет спортивный 

фестиваль «Быстрее! Выше! Сильнее!» 
студентов МГТУ им. Носова. 

В нем примут участие 13 команд. В их состав 
войдут студенты очной формы обучения 
1–5 курсов соответствующих структурных 
подразделений ВПО и сборной команды от 

МпК, а также сборные команды спорторгов от 
спортивного клуба МГТУ и преподавателей 

кафедры физ.воспитания. 
Приходи болеть за свою команду! 

Мы –  
волонтёры!

Коллектив 
выразил 
доверие
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ПОНЕМНОГУ О РАЗНОМ

Ежегодно туберкулёзом заболевают 
10 млн. человек. 1/3 населения мира 
инфицированы микобактериями ту-
беркулёза.

Пути передачи инфекции – 
воздушно-капельный, воздушно-
пылевой или через продукты питания 
(молоко, мясо). Предрасполагающи-
ми факторами являются: плохое пи-
тание, гиповитаминозы (в том числе 
связанные с нерациональным соблю-
дением постов и диет), переохлажде-
ние, стрессы, хронические заболева-
ния, снижение иммунитета.

Туберкулёз чаще поражает лёгкие, 
но в настоящее время стали более рас-
пространены внелегочные формы ту-
беркулёза – туберкулёз костей, тубер-
кулёз мочеполовой системы, туберку-
лёз кишечника. На ранних стадиях ту-
беркулёз может протекать бессимптом-
но или симптомы могут быть слабо вы-
ражены и неспецифичны, часто из-за 
распространенности признаков, кото-
рые характерны не только для туберку-
лёза, больные думают, что у них обыч-
ная простуда или иная болезнь. Вот эти 
симптомы: слабость, утомляемость, 
плохой аппетит, кашель, лихорадка, 
потливость, снижение массы тела, боли 
в грудной клетке.

Нередко ранние стадии протекают 

бессимптомно – пациента ничего не 
беспокоит, и только при прохождении 
обследований выявляется заболева-
ние. Правильно и вовремя диагности-
ровать туберкулёз могут только специ-
алисты. Одним из основных скринин-
говых методов выявления туберкулёза 
является флюорографическое обсле-
дование органов грудной клетки – до 
40 лет 1 раз в два года, при наличии 
хронических заболеваний (таких, как 
бронхиальная астма, хронические за-
болевания лёгких, хронические пиело-
нефриты и гломерулонефриты, сахар-
ный диабет, язвенная болезнь и т.д.) и 
лицам декретированных групп – 1 раз 
в год. Кроме того, при наличии хрони-
ческих заболеваний необходимы до-
полнительные обследования – посев 
мочи, мокроты на бактерии туберку-
лёза.

Туберкулёз лечат в специализиро-
ванных диспансерах. Лечение комби-
нированное: одновременно исполь-
зуют четыре препарата. Сроки лече-
ния от полугода и более. Чем раньше 
выявлен туберкулёз, тем более благо-
приятен прогноз по срокам и результа-
там излечения.

Е.А. Поротикова,  
зав. терапевтическим отделением 

студенческой пликлиники

Внимание – 
туберкулёз

Туберкулёз – инфекционное заболевание, вызванное мико-
бактериями туберкулёза (туберкулёзной палочкой), сопро-
вождающееся, как правило, поражением лёгких, а также ко-
стей, суставов, глаз, кожи, мочеполовых органов.

27 июля 2014 г. ушла из жизни 
замечательный Человек, Педагог – 
Маргарита Андреевна ПОТАПО-
ВА.  Она не дожила до юбилея 3 ме-
сяца, 25 октября 2014 г. ей бы ис-
полнилось 75 лет.

Маргарита Андреевна после 
окончания в 1969 году вечерне-
го отделения МГМИ по специаль-
ности «Экономика и организация 
металлургической промышленно-
сти»  осталась работать на кафе-
дре политэкономии, с 1992 г. ка-
федре экономики, а с 1998 г.  на 
кафедре экономики и маркетин-
га  ст. преподавателем,  преподава-
ла  дисциплины «Политэкономия»,  

«Экономическая теория», «Эконо-
мика предприятия» и др.  Актив-
но занималась научной,  методиче-
ской, воспитательной работой, вела 
научно-исследовательскую работу 
со студентами, опубликовав с ними 
большое количество статей, полу-
чала грамоты, благодарности и дру-
гие поощрения. Вся жизнь Марга-
риты Андреевны – ведущего пре-
подавателя по воле Божьей и по 
сути своей, была подчинена препо-
даванию  и воспитанию студентов. 
Она была профессиональным пре-
подавателем, в котором сочетались 
ум, порядочность, доброжелатель-
ность. Она на всё находила время и 
дарила частицу души своей окружа-
ющим ее коллегам, друзьям и род-
ным. Маргарита Андреевна явля-
лась старейшим и опытнейшим вы-
сококвалифицированным препода-
вателем  кафедры экономики и мар-
кетинга и специалистом в области 
экономики.

Но самым главным  для неё была 
семья, она всё делала для её благо-
состояния, была заботливой мамой 
троих детей. 

Добрая память о ней навсегда со-
хранится в сердцах ее коллег, вы-
пускников, друзей и всех тех, кто ее 
знал. 

Коллектив кафедры экономики 
и маркетинга 

Светлая память

Объявление  
о конкурсе и выборах

1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Магнитогорский государственный технический универ-
ситет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение должностей по трудовому до-
говору: 

профессоров кафедр: металлургии чёрных металлов (институт металлургии, машинострое-
ния и материалообработки, направление «Металлургия»); обработки металлов давлением (ин-
ститут металлургии, машиностроения и материалообработки, направление «Металлургия»); ма-
шиностроительных и металлургических технологий (институт металлургии, машиностроения и 
материалообработки, направление «Металлургия»); промышленного транспорта (институт гор-
ного дела и транспорта); машин и технологий обработки давлением (институт металлургии, ма-
шиностроения и материалообработки, направление «Машиностроение»); стандартизации, сер-
тификации и технологии продуктов питания (факультет стандартизации, химии и биотехнологии); 
электроснабжения промышленных предприятий (институт энергетики и автоматизированных си-
стем, направление «Энергетика»); доцентов кафедр: философии (институт экономики и управ-
ления); экономики и маркетинга (институт экономики и управления); подземной разработки ме-
сторождений полезных ископаемых (институт горного дела и транспорта); маркшейдерского дела 
и геологии (институт горного дела и транспорта); строительного производства и автомобильных 
дорог (институт строительства, архитектуры и искусства, «Архитектурно-строительное направ-
ление»); теоретической механики и сопротивления материалов (институт металлургии, машино-
строения и материалообработки, направление «Машиностроение»); технологии машинострое-
ния (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, направление «Машиностро-
ение»); промышленной экологии и безопасности жизнедеятельности (факультет стандартизации, 
химии и биотехнологии); электроснабжения промышленных предприятий (институт энергетики и 
автоматизированных систем, направление «Энергетика»); физики (физико-математический фа-
культет); машиностроительных технологий и металлургического оборудования (филиал ФГБОУ 
ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); менеджмента (институт экономики и управления); иностранных 
языков по техническим направлениям (институт истории, филологии и иностранных языков, на-
правление «Лингвистика и перевод»); истории России (институт истории, филологии и иностран-
ных языков, направление «История и социология»); проектирования зданий и строительных кон-
струкций (институт строительства, архитектуры и искусства), «Архитектурно-строительное на-
правление»); старших преподавателей кафедр: экономики и маркетинга (институт экономи-
ки и управления); строительного производства и автомобильных дорог (институт строительства, 
архитектуры и искусства, «Архитектурно-строительное направление»); автоматизированного 
электропривода и мехатроники (институт энергетики и автоматизированных систем, направле-
ние «Энергетика»); физики (физико-математический факультет); вычислительной техники и про-
граммирования (институт энергетики и автоматизированных систем, направление «Автоматизи-
рованные системы»); промышленного транспорта (институт горного дела и транспорта); техноло-
гии машиностроения (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, направле-
ние «Машиностроение»); ассистентов кафедр: философии (институт экономики и управления); 
бухгалтерского учёта и экономического анализа (институт экономики и управления); стандарти-
зации, сертификации и технологии продуктов питания (факультет стандартизации, химии и био-
технологии); машиностроительных и металлургических технологий (институт металлургии, ма-
шиностроения и материалообработки, направление «Металлургия»). 

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Магнитогорский государственный технический универ-
ситет имени Г.И. Носова» объявляет о проведении выборов: 

заведующих кафедрами: философии (институт экономики и управления); металлургии чёр-
ных металлов (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, направление 
«Металлургия»); электроснабжения промышленных предприятий (институт энергетики и автома-
тизированных систем, направление «Энергетика»).

3. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Магнитогорский государственный технический универ-
ситет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение вакантных должностей по тру-
довому договору:

профессора кафедры: металлургии и стандартизации (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Бе-
лорецке); доцентов кафедр: управления недвижимостью и инженерных систем (институт стро-
ительства, архитектуры и искусства, «Архитектурно-строительное направление»); обработки ме-
таллов давлением (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, направле-
ние «Металлургия»); литейного производства и материаловедения (институт металлургии, ма-
шиностроения и материалообработки, направление «Металлургия»); промышленной экологии и 
безопасности жизнедеятельности (факультет стандартизации, химии и биотехнологии); старших 
преподавателей кафедр: физической культуры (факультет физической культуры и спортивно-
го мастерства);  иностранных языков по техническим направлениям (институт истории, филоло-
гии и иностранных языков, направление « Лингвистика и перевод»); электроснабжения промыш-
ленных предприятий (институт энергетики и автоматизированных систем, направление «Энер-
гетика»); ассистентов кафедр: проектирования зданий и строительных конструкций (институт 
строительства, архитектуры и искусства, «Архитектурно-строительное направление»); машин и 
технологий обработки давлением (институт металлургии, машиностроения и материалообработ-
ки, направление «Машиностроение»); старших научных сотрудников лабораторий: народной 
культуры (институт истории, филологии и иностранных языков); археологических и этнографиче-
ских исследований (институт истории, филологии и иностранных языков); научного сотрудника 
лаборатории: народной культуры (институт истории, филологии и иностранных языков).

Претенденты могут ознакомиться с порядком замещения должностей профессорско-
преподавательского состава в университете, с квалификационными требованиями по соответ-
ствующей должности в «Положении по виду деятельности» (СМК-ПВД-20-10). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете. Заяв-
ления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д.38, ФГБОУ 
ВПО «МГТУ». 


